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ОТ РЕДАКЦИИ

Мир так сложен и неустойчив. Это по-
нимает каждый, кто следит за новостя-
ми. Волна революций в странах Африки 
и Ближнего Востока. Жуткие природные 
катаклизмы в Японии и авария на АЭС 
«Фукусима-1», которая  еще долго будет 
в центре внимания жителей планеты. 

Весь мир требует заботы и внима-
ния: не только люди, которые ждут че-
ловеческого отношения от властей и, 
не получив его, выходят на улицы, но и 
грандиозные сооружения, оказыващиеся 
совершенно вдруг беззащитными перед 
разгулом стихии. 

В такие тревожные моменты особен-
но остро понимаешь, насколько важен 
созидательный труд. Как важно, чтобы 
в государстве были ответственные по-
литики и честные чиновники. Ведь тог-
да не будет никаких социальных потря-
сений. Как важно, чтобы все качественно 
выполняли свою работу, ведь тогда бу-
дет меньше техногенных катастроф 
и даже буйство природы покажется со-
всем нестрашным.

Отрадно, что наш журнал читают 
именно такие люди. Многие из них тру-
дятся в компании, которая празднует 
в этом году свое 20-летие. Мы с радо-
стью поздравляем ГК «Пенетрон-Рос-
сия» с предстоящим юбилеем и желаем 
ей оставаться такой же позитивной и 
растущей, какой она была все эти годы!
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Разворот        50 000 руб.

1 полоса         25 000 руб.

1/2 полосы     14 000 руб.

1/4 полосы       7 000 руб.

1/8 полосы       3 500 руб.

4-я обложка   35 000 руб.
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ЕмКОСть рыНКА 
СиСтЕм ЗАщиты 
От прОтЕчКи вОды 
СОСтАвляЕт 98%

По результатам маркетингового исследо-
вания «Российский рынок систем защиты от 
протечки воды: итоги 2010 года, прогноз на 
2011–2013 годы», проведенного NeoAnalytics 
выяснилось, что на сегодняшний день по-
тенциальная ёмкость для дальнейшего раз-
вития составляет примерно 98%.

Доля систем защиты от протечки воды в общей струк-
туре систем безопасности пока очень мала, и сейчас 
этот рынок находится в стадии формирования. Для него 
характерен формирующийся потребительский спрос и 
невысокий уровень конкуренции.

В общей структуре рынка  доля Москвы и Московской 
области  составляет 70%. 

По каналам сбыта преобладает доля строительных 
рынков, на которую приходится 45%. Это суммарная 
доля, включающая в себя как Москву, так и регионы. По-
степенно растет доля интернет-продаж.

АльтЕрНАтивНАя 
СиСтЕмА 
тЕХНичЕСКОгО 
рЕгУлирОвАНия

В правительстве РФ решается вопрос 
подготовки проекта нормативного правового 
акта  о применении в строительстве норм и 
стандартов государств – членов Евросоюза.

В частности, предполагается определить порядок 
признания типовых зарубежных проектов в качестве 
применимых на территории России, а также перерабо-
тать проект постановления Правительства РФ «О при-
менении в строительстве норм и стандартов государств-
членов Евросоюза».

Обязательное на сегодняшний день использование  
устаревших строительных норм и правил националь-
ных стандартов при разработке проектной документа-
ции объектов капитального строительства не позволяет 
реализовать современные и передовые идеи в области 
проектирования и строительства, мешает притоку инве-
стиций и  внедрению инноваций.

БЕЗрАБОтицА 
УгрОжАЕт 
прОЕКтирОвщиКАм  
рОССии

Руководители Союза   архитекторов Рос-
сии (САР), московского союза архитекторов 
(СмА), Российской академии архитектуры и 
строительных наук (РААСн) и международ-
ной академии архитектуры (московское от-
деление) обратились с открытым письмом 
к Президенту России. Они обеспокоены тем, 
что несколько миллионов профессионалов, 
занятых в проектировании и строительстве 
в России, могут оказаться под угрозой без-
работицы.

Это произойдет, если их иностранные конкуренты 
получат преференции и их типовые проекты будут ос-
вобождены от требования соблюдать национальные 
строительные стандарты, упростится процедура про-
хождения госэкспертизы. Также иностранные специ-
алисты могут быть избавлены  от необходимости реги-
стрироваться в саморегулируемых организациях (СРО) 
и получать сертификацию импортируемых в Россию 
стройматериалов.

Подобный подход, по мнению архитекторов,  ката-
строфически скажется на состоянии проектно-строи-
тельного комплекса России и будет препятствовать оп-
тимизации цен в строительстве.

САНКт-пЕтЕрБУргУ 
НУжЕН НОвыЙ мОСт

Развитие транспортной инфраструктуры 
города еще  в середине 80-х годов прошлого 
века требовало сооружения дополнитель-
ного  моста, который соединит Васильев-
ский остров с материковой частью север-
ной столицы.

В настоящее время эти части города связывают все-
го два моста, один из которых – Дворцовый – требует 
реставрации. В связи с этим принято решение о строи-
тельстве Ново-Адмиралтейского моста. Его длина  со-
ставит 265 метров, ширина – 32 метра. Объект должен 
быть построен в 2013 году.
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УНиКАльНыЙ 
прОдУКт в лиНЕЙКЕ 
гидрОиЗОляциОННыХ  
мАтЕриАлОв 
иЗ гЕрмАНии

на отечественном строительном  рынке   
появится  уникальный материал для гидро-
изоляции деформационных швов, не имею-
щий  аналогов в России.

Полимерная лента «Пенебанд» производится на заво-
де «Bau Profi Chemie»  в Германии.  Материал предназна-
чен  для применения  при строительстве как высотных, так 
и подземных сооружений. Особенность ленты «Пенебанд» 
в том, что ее можно использовать под водой.  Полимерная 
лента будет выпускаться  различной ширины – от 100 мм 
до 1500 мм, по  20 п.м. в упаковке.  Для ее укладки предна-
значен  клей «Пенепокси», поставляемый  в файл-пакетах 
объемом 600 мл.  Сейчас новый материал проходит серти-
фикацию. Скоро  первая партия будет доставлена в Ека-
теринбург. Материалы системы «Пенебанд» можно будет 
купить и в других регионах  – у дилеров Гк «Пенетрон-Рос-
сия».

пилОтНыЕ прОЕКты 
«СУХОгО пОдвАлА» 
в пАвлОдАрЕ

Компания  «Пенетрон-Казахстан» приня-
ла участие в региональной Конференции, 
организованной Акиматом Павлодарской 
области и АО «Казахстанский центр модер-
низации и развития ЖКх» совместно с Про-
граммой развития ООн в Казахстане.

участникам мероприятия была презентована про-
грамма «Сухой подвал» и материалы системы Пенетрон, 
которые вызвали большой интерес у  работников ком-
мунальных служб  и представителей кСк (кооперативов 
собственников квартир) г. Павлодара и Павлодарской об-
ласти. 

В ходе конференции была достигнута договоренность 
с акиматом г. Павлодара о выделении  помещений под 
пилотные проекты «Сухого  подвала». Заинтересован-
ность в сотрудничестве с ТОО «Пенетрон-казахстан» 
выразил АО «казахстанский центр модернизации и раз-
вития ЖкХ».

мЕСтО вСтрЕчи – 
вСЕрОССиЙСКиЙ СъЕЗд 
вОдОКАНАлОв

В г. Сочи состоялся очередной Всерос-
сийский съезд водоканалов. Более 400 
представителей федеральных органов 
исполнительной власти, муниципальных 
предприятий водоподготовки и водоотве-
дения, общественных организаций и про-
изводственных компаний собрались на од-
ной площадке для обсуждения актуальных 
вопросов отрасли.

Для Гк «Пенетрон-Россия» это мероприятие – не 
только место  встречи с давними и постоянными заказ-
чиками в лице представителей водоканалов, но и воз-
можность   продемонстрировать  новые современные и 
наиболее эффективные  технологии,  используемые для 
гидроизоляции и антикоррозионной защиты объектов во-
доподготовки и водоотведения.

На  прошедшей в рамках съезда специализированной  
отраслевой  выставке, посвященной современным техно-
логиям и решениям для предприятий водопроводно-кана-
лизационного комплекса,  холдинг  «Пенетрон-Россия» 
был отмечен дипломом.

АССОциАция 
«КАЗАХСтАН СУ АрНАСы»

ТОО «Пенетрон-Казахстан» вступило в Ас-
социацию предприятий по водоснабжению и 
водоотведению Республики Казахстан «Ка-
захстан су арнасы».

Основная задача Ассоциации – представление и за-
щита  прав и законных интересов предприятий по водо-
снабжению и водоотведению  во всех государственных 
органах, общественных и других организациях на терри-
тории Республики казахстан, а также за ее пределами. 
В число мероприятий, проводимых для решения этой за-
дачи, входят тематические выставки, презентации новых 
технологий и прогрессивных решений,  проведение про-
верки и выдача рекомендаций по проектам водоснабже-
ния и водоотведения.
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КАКОВы СЕГОДня нАИБОЛЕЕ АКТУАЛЬныЕ 
ПРОБЛЕмы В СФЕРЕ ПРОЕКТИРОВАнИя?

РУСТАмБЕКОВ С.И.
Для казахстана в настоящее время характерны 

следующие проблемы:
- снижение объемов проектных работ, связанное со 

значительным сокращением объемов строительства;
- непрозрачность процедуры определения победи-

телей тендеров при госзакупках;
- излишняя забюрократизированность процедуры 

согласования проектов с уполномоченными государ-
ственными органами;

- отсутствие квалифицированных, опытных проек-
тировщиков;

- чрезмерный диктат органов государственной экс-

Для любой проектной организации в сегодняшних реалиях наиболее важным является 
вопрос обеспечения заказами. Сокращение объемов финансирования в строительстве, 
связанное с последствиями мирового экономического кризиса, коснулось, естествен-
но, и проектировщиков. Кроме того, наблюдается устойчивая тенденция к уменьше-
нию спроса на традиционные проектные работы.      

Проектировщикам приходится сталкиваться с множеством вопросов:  вступлением 
в саморегулируемые организации, необходимостью выхода на новые строительные 
рынки, модернизацией нормативной базы, внедрением инноваций в современные си-
стемы проектирования и обновлением спектра применяемых в строительстве мате-
риалов, конструкций, технологий. 

Сегодня за круглым столом современную ситуацию обсуждают  представители про-
ектных организаций России и  стран ближнего зарубежья.

пертизы, иногда выходящий за рамки их компетенции;
- демпинговая политика малых проектных групп, за-

частую не обладающих достаточным опытом и знания-
ми, но имеющими соответствующую лицензию.

ГИГИнЕйшВИЛИ Д.
Проблемой является невыполнение договорных 

обязательств между заказчиком и исполнителем (про-
ектной организацией), что выражается, в основном, в 
несвоевременной оплате выполненных работ. 

Еще одна серьезнейшая проблема – отсутствие пол-
ного пакета действующих национальных нормативных 
документов. Сегодня на территории Грузии строитель-
ство ведется чуть ли не со всеми нормами всех извест-
ных в мире стран. Может быть, для инвесторов это и 
удобно, но для проектировщиков, строителей и экспер-

прОЕКтНыЕ 
ОргАНиЗАции СЕгОдНя: 
СтрАтЕгия выживАНия

БЕЛОУСОВ 
Сергей Васильевич,
директор 
ООО «ИНЖкОМПРОЕкТ»
г. Невинномысск, 
Ставропольский край, 
Россия

ЧёТИ 
Александр Григорьевич,
начальник проектного 
отдела кП «компания 
«Вода Донбасса»
г. Донецк, украина

ГИГИнЕйшВИЛИ 
Джони,
директор 
ООО «Прогреси», 
кандидат технических 
наук,
г. Тбилиси, Грузия

БОРИСОВ 
николай михайлович,
главный инженер 
ОАО «калининград-
промпроект»
г. калининград, Россия

мИТянИн 
Сергей Анатольевич,
главный инженер 
проекта 

СП «ЕвроПрестижПроект»
г. Минск, Беларусь

РУСТАмБЕКОВ 
Серик Исаевич,
директор ТОО 
«ORTA», заслуженный 
архитектор Республики 
казахстан
г. Астана, казахстан
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тов создаются определенные проблемы. Не зря говори-
ли древние – переходный период самый сложный. 

мИТянИн С.А.
В Беларуси возникла практика конкурсов на зна-

чимые объекты, на которые принципиально не при-
глашаются белорусские же специалисты. Такая дис-
криминация отечественных проектировщиков, которая 
становится нормой, абсолютно неприемлема. 

ЧЕТИ А.Г.
я считаю проблемой нашего времени отклонения 

от проектной документации при выполнении строи-
тельных работ. 

БЕЛОУСОВ С.В.
Вступление в силу закона о СРО отразилось на де-

ятельности нашей организации крайне отрицательно. 
Это касается и материальной составляющей:  компен-
сационные фонды, взносы и прочие затраты противо-
речат декларированным лозунгам о поддержке малого 
и среднего бизнеса. 

Полная неразбериха с нормативной составляющей 
имеет более «долгосрочные перспективы» и полностью 
проявится  по мере того, как будет сходить на «нет» клас-
сическая школа проектирования. По моему мнению, закон 
о СРО позитивно сработал на банковский бизнес, но от-
рицательно – на проектные и строительные фирмы. 

БОРИСОВ н.м.
Закон о СРО не оставил  нам другого пути, кроме всту-

пления в саморегулируемую организацию. На мой взгляд, 
это повысило ответственность нашей организации перед 
остальными участниками рынка, а система выдачи и изъ-
ятия допусков позволяет всем  организациям  держать 
высокую планку качества производства работ. 

ЕСТЬ ЛИ ОТЛИЧИЕ  РАБОТы 
ПРОЕКТИРОВщИКОВ РОССИИ, 
СТРАн СнГ И ЗАПАДных СПЕЦИАЛИСТОВ?

ГИГИнЕйшВИЛИ Д.
Запад постоянно опережает нас не только в методах 

проектирования, но и в создании новой тектоники для 
зданий и сооружений. Система их работы более совер-
шенна. Им доступны современные программные систе-
мы, хотя надо отметить, что и у нас по интеллектуализа-
ции компьютерных технологий моделирования и теории 
расчета зданий и сооружений сделано многое. Взять, к 
примеру, программу «ЛИРА», созданную украинскими 
специалистами и успешно применяемую во всем мире. 

ЧЕТИ А.Г.
Более обширные и доступные нормативные базы, а 

также новое компьютерное обеспечение и техническое 
оборудование позволяют западным специалистам  вы-

полнять проектные работы качественно и быстро.

мИТянИн С.А.
Большим преимуществом проектировщика на Западе 

является то, что он ни цента не получает от поставщика 
и подрядчика, поэтому независим априори и находится 
на стороне клиента (в отечественном  бизнесе все наобо-
рот). клиент поручает вести тендер среди поставщиков 
и подрядчиков проектировщику, как самому сведущему 
в проекте. Очень часто заказчики поручают проектиров-
щику финансовый и технический контроль строительства. 

Стройплощадку с целью авторского надзора проек-
тировщики посещают и в Беларуси, но важнее, что на 
Западе они  ведут  и финансовый контроль. Все отчеты 
о проделанных работах и их стоимости  контролируются 
проектировщиком. 

РУСТАмБЕКОВ С.И. 
За рубежом  другая методика проектирования, иная 

нормативная база. у них стоимость проектных работ 
может доходить до 25% стоимости строительства, в то 
время как в казахстане составляет не более 3-4%. кро-
ме того, там, как правило, имеет место специализация 
проектных организаций: кто-то занимается чисто архи-
тектурными решениями, кто-то разрабатывает только 
конструкции или инженерное оборудование и т.д. 

На Западе довольно сложно получить лицензию на 
проектирование, требуется пройти жесткие тесты на зна-
ние нормативов и законов, и получить там лицензию плат-
ным тестированием с шестого захода вполне нормально. 
у нас же эта процедура упрощена, достаточно оформить 
соответствующие документы или кулуарно договориться. 

БОРИСОВ н.м.
Мы выполняем подробные проекты, детально опи-

сывая все узлы и материалы, тогда как на Западе на это 
не обращают внимания.

БЕЛОУСОВ С.В.
Там другие требования к конечному продукту и иной 

уровень заработной платы проектировщика. 

ЧТО Вы ДУмАЕТЕ О ПРИГЛАшЕнИИ 
ИнОСТРАнных ПРОЕКТных КОмПАнИй ДЛя 
РАБОТы нАД ОТЕЧЕСТВЕннымИ ПРОЕКТАмИ?

БЕЛОУСОВ С.В.
На мой взгляд, это негосударственный подход, 

который ведет к уничтожению отечественных фирм. 
кроме того, учитывая уровень заработной платы ино-
странных специалистов, это еще и солидное увеличе-
ние затрат, и необходимость адаптации полученного 
проектного продукта. 

БОРИСОВ н.м.
я считаю наш состав проектировщиков грамотным и 



хорошо подготовленным для выполнения самых ответ-
ственных узлов, поэтому выступаю против приглашения 
западных специалистов. Однако в плане обмена опытом 
такие контакты приветствуются. 

ГИГИнЕйшВИЛИ Д.
Приглашенных специалистов   необходимо  отбирать  

на конкурсной основе, и одним из главных требований 
должно быть знание местных условий и материалов.

РУСТАмБЕКОВ С.И.
Имея достаточно большой опыт работы с иностран-

ными компаниями, я бы не советовал прибегать к их по-
мощи по следующим соображениям: они не владеют на-
шей нормативной базой, состоящей более чем из 2000 
документов, и привыкли работать совершенно в других 
условиях, где нет госэкспертизы  и большого числа все-
возможных согласований. 

мИТянИн С.А.
Важна защита от недобросовестной конкуренции со 

стороны иностранных компаний. Едва ли найдутся про-
тивники обмена опытом с зарубежными коллегами, но 
играть на нашем рынке надо по нашим правилам. 

ИнОГДА  В ЦЕЛях эКОнОмИИ СРЕДСТВ ДЛя 
СОЗДАнИя ПРОЕКТА ПРИГЛАшАЮТСя 
нЕДОСТАТОЧнО КВАЛИФИЦИРОВАнныЕ
КАДРы. В ЧЕм ОПАСнОСТЬ ТАКОГО ПОДхОДА?

БОРИСОВ н.м.
Могут быть сорваны сроки сдачи объекта из-за не-

обходимости внесения изменений в проект.

РУСТАмБЕКОВ С.И.
Недостаток квалификации влечет принятие необосно-

ванных или нерациональных решений, а зачастую и гру-
бых ошибок в проекте. В первом случае результатом ста-
нет значительное удорожание стоимости строительства. 
Во втором – риску подвергается нормальное функциони-
рование здания, его инженерных систем, а также созда-
ется угроза безопасности находящихся в нем людей, воз-
можны большие материальные потери при разрушении. 

мИТянИн С.А.
Брак, допущенный на каждом этапе проектирования, 

строительства и эксплуатации, суммируется в общем со-
стоянии здания или сооружения, выражаясь в дефектах 
отдельных конструкций. Для выявления ошибок  проек-
тов требуется перекрестная проверка в подразделениях 
проектной организации, ведомственной экспертизы про-
ектов. Необходимо изучение проектно-сметной докумен-
тации заказчиком и подрядчиком. 

ГИГИнЕйшВИЛИ Д.
Некачественная проектная документация часто при-

водит к перерасходу средств, предназначенных для стро-
ительства, а впоследствии может привести к аварии. 

КОСнУЛАСЬ ЛИ ВАшЕй ОРГАнИЗАЦИИ ПРОБЛЕмА 
СОКРАщЕнИя ИнВЕСТИЦИй И ЧТО ПОмОГАЕТ 
ВыЖИТЬ В ТРУДный ПЕРИОД?

БЕЛОУСОВ С.В.
Сокращение инвестиций – проблема всей страны, 

следовательно, и наших заказчиков, и нашей органи-
зации. Помогает высокий уровень профессионализма, 
хорошая репутация и грамотное руководство. 

БОРИСОВ н.м.
Мы всегда участвовали, в основном, в государствен-

ных тендерах, поэтому сокращение частных инвестиций 
нас не коснулось. удержаться на плаву помогает выпол-
нение всех видов работ, даже непрофильных. 

РУСТАмБЕКОВ С.И.
Объем работ сократился у нас почти вдвое. Это свя-

зано с общим  уменьшением объемов строительства, 
но, прежде всего, сократили инвестиции негосудар-
ственные организации и физические лица. В сложный 
период помогает наработанный имидж и давние связи 
с заказчиками.

мИТянИн С.А.
Проектные организации впервые за всю историю 

существования вынуждены работать в условиях ограни-
ченного спроса на их продукцию и жесткой конкурентной 
борьбы. Новые условия хозяйствования требуют суще-
ственной переориентации деятельности. Для выживания 
необходимо знать и использовать законы рынка, тща-
тельно изучать и анализировать спрос на конкретные 
виды проектных работ, выявлять потенциальных заказ-
чиков, искать способы более эффективного, чем у конку-
рентов, удовлетворения потребностей клиентов, быстро 
адаптировать производственную программу проектного 
института к меняющейся рыночной конъюнктуре. 

ГИГИнЕйшВИЛИ Д.
Сокращение строительных работ резко отразилось 

на количестве заказов, а также на качестве проектных 
решений. В таких условиях многие квалифицированные 
специалисты остались без работы, что способствовало 
их перепрофилированию и даже миграции за рубеж.

ЧТО нЕОБхОДИмО ДЕЛАТЬ ДЛя ПОВышЕнИя 
ПРЕСТИЖА ПРОЕКТнОй ОРГАнИЗАЦИИ?

ГИГИнЕйшВИЛИ Д.
Повышает престиж выпуск хороших проектов. краси-

вые и в то же время надежные здания и сооружения соз-
даются не только деньгами инвесторов, здесь главное  
– талант и знания, творческий замысел авторов проекта. 
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БЕЛОУСОВ С.В.
Выполняя взятые на себя обязательства, используя 

новые технологии и материалы, энергосберегающее 
оборудование проектная организация укрепляет свой 
имидж. Обязательным условием является также сохра-
нение старых и подготовка новых кадров. 

мИТянИн С.А.
Могу назвать несколько направлений, которые нужно 

развивать. Создание службы маркетинга: если она бу-
дет курироваться научным подразделением, то сможет 
приносить большую пользу, чем обычно. Эта служба 
должна  осуществлять поиск заказов на профессиональ-
ной основе, т.е. создавать качественную, высокоэф-
фективную рекламу организации; постоянно проводить 
мониторинг рынка, демографии, градостроительной си-
туации и других факторов.

Полезно рассмотреть, какие работы для нужд про-
ектирования внутри данного института могло бы осу-
ществлять его же научное отделение, будь то расчеты, 
обследования, архитектурные проработки, консульта-
ции и независимая экспертиза как объектов, так и про-
ектов; составление техусловий на проекты уникальных 
зданий. Наверняка, многие из этих работ заказываются 
посторонним организациям, а в результате теряются не 

только деньги, но и престиж.
Так как наука не может быть абсолютно окупаемой, 

нужны темы, которые были бы полезны организации в 
перспективе и оплачивались с учетом будущего эффек-
та. В качестве приблизительной тематики таких работ 
можно назвать типологию высотных зданий, технологию 
высотного строительства, новые возможности подзем-
ного строительства, реконструкцию и т.д.

На основе выполнения таких работ можно органи-
зовать участие научных сотрудников в международных 
Интернет-конференциях по наиболее актуальным во-
просам, рассылать подготовленные материалы по пре-
стижным порталам. Организованные публикации имели 
бы весьма значительный эффект. 

Престижным было бы и создание учебного центра, 
необходимого для ведения курсов повышения квалифи-
кации, сертификации специалистов. На его базе можно 
проводить также семинары, подготовленные другими 
организациями. 

РУСТАмБЕКОВ С.И.
Нужно постоянно повышать свою квалификацию, 

следить за всеми новинками и никогда никому не давать 
повода думать, что вы в чем-то уступаете другим!
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коллектив ООО «Спектор», 
официального дилера 

Гк «Пенетрон-Россия»,  
от всей души поздравляет своего 

руководителя 
Дробышева Юрия Алексеевича 

с днем рождения!

8  ( 4 9 5 )  6 4 4 - 5 5 - 2 4 ,  9 6 0 - 0 3 - 7 3 ,  3 0 1 - 1 1 - 3 1 ,  w w w . s p e k t o r . s u

Дорогой Юрий Алексеевич!
 

В этот замечательный день хот
им пожелать Вашему бизнесу 

процветания! Пусть работа приноси
т не только материальное 

благополуч
ие, но и  у

довольствие!

Под Вашим руководст
вом компания 

«Спектор» уже много лет успешно 

работает в сфере гидрои
золяции ж

елезобетонных конструкций, 

решая самые сложные задачи. 

Индивидуаль
ный подход к

 каждому объекту и гарант
ия качест

ва 

выполнения 
работ давно стали визит

ной карточкой 

ООО «Спектор».

Пусть впереди 
у нас будет

 еще больше новых объектов и 

благодарны
х клиентов!

Мы рады работать 

под Вашим руководст
вом!

Поздравляем!
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– Игорь Алексеевич, чем Вы занимались до на-
шего разговора и что планируете делать после?

– Звоню постоянно и отвечаю на звонки. Сейчас вот 
решаю вопрос по поводу предоставления кредита для 
сочинского дилера. Только что провел совещание по 
следующей конференции. уже начинаем готовить суве-
нирку. Общался сегодня с нашими партнерами по про-
шедшей дилерской конференции. Обсудили перспекти-
вы сотрудничества. 

А после этого разговора – согласование рассылки 
депутатам Госдумы, надо с организаторами Иннопрома 
связаться, обсудить кое-что, потом встречи у меня. Ну и, 
кстати, (на лице Игоря Алексеевича появляется улыбка) 
надо будет посмотреть фильм про великого хоккейного 
тренера Анатолия Тарасова, который ты мне скачал. До-
вгань его рекомендует.

– Пожалуй, впервые я увидел Вас на собрании 
одного некоммерческого партнерства.

– Да, так и было…
– Человек в яркой одежде, с длинными волоса-

ми. Да еще и постоянно с пачкой «Сухого закона». 
Как появилась идея столь яркого имиджа? Для 
чего? не мешает ли это, ведь тяжело быть в центре 
внимания?

– Бизнес – это общение, это деловые контакты, это 
встречи и тусовки. я думал о том, как выделиться из се-
рой массы, как привлечь внимание, как быстро и эффек-
тивно построить отношения с партнерами. Ответ оказал-
ся простым: надо говорить что-то яркое и необычное. Но 
не всегда есть возможность что-то сказать. Более того, 
надо еще сделать так, чтобы тебе дали возможность вы-
сказаться: предоставили слово, пригласили к разговору 
и т.д. Здесь на помощь приходит яркий внешний вид: хо-
рошая и нестандартная одежда, запоминающаяся внеш-
ность (раньше были длинные волосы, теперь – борода). 

У ГК «Пенетрон-Россия» скоро юбилей. О 
компании написано много. О том, как она 
появилась на свет, как завоевывала место 
на рынке. на этот раз мы решили получше 
рассмотреть ее лицо. Итак, представляем 
вам человека, которого вы и так хорошо 
знаете, – президента холдинга  «Пенетрон-
Россия» Игоря Черноголова.

БИзНеС С 
челОВечеСКИм
лИцОм

Так что мой образ сразу привлекал внимание. Все во-
круг знали, кто я и чем занимаюсь. И самое главное здесь, 
конечно, не моя личная узнаваемость. Люди видели меня 
и думали: «Пенетрон». Журналисты понимали: такого 
парня можно пригласить в программу или процитировать, 
ведь он яркий и нестандартный, а зрителям и читателям 
это нравится. короче, у меня появилось узнаваемое лицо, 
благодаря которому я и «Пенетрон», который всегда со 
мной, попадали в СМИ. Бизнесмены и чиновники охотно 
встречаются со мной, ведь они про меня что-то слышали, 
где-то меня видели и – главное – помнят. 

А в нашем бизнесе это очень важно. Наверное, если 
ты продаешь хлеб, не надо объяснять каждому встреч-
ному, что это такое и чем хлеб лучше других продуктов. 
Все и так знают. Мы же предлагаем инновационный про-
дукт, свойства которого у многих в голове не укладыва-
ются. Даже специалисты порой бывают в шоке, узнав, 
что бетон с «Адмиксом» действительно самозалечива-
ется. Словом, мой имидж помогает мне продвигать «Пе-
нетрон». 

– А не тяжело быть человеком-брендом?
– Человек-бренд? Человек-бренд… Интересно. Ни-

когда не думал об этом. Нет, не тяжело. я вообще не 
напрягаюсь по этому поводу.

– Вас все знают как достаточно простого в обще-
нии человека. это маска или Вы реально такой? 
Свой парень?

– В принципе, да. Иногда, конечно, ego берет свое…, 
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но жена быстро сбивает нимб. Знаешь, очень важно, 
чтобы рядом были люди, которые опускают тебя на зем-
лю. Говорят правду в лицо. 

каждому неприятно, когда его критикуют. Но надо 
прислушиваться. Иначе быстро потеряешь чувство ре-
альности. Мне не сложно прислушиваться к другим и 
учиться. Причем у всех, кто знает и умеет что-то лучше, 
чем я. Прислушиваюсь и к своим сотрудникам. Даже к 
детям. Помните: лучший способ понять, хорошо ли на-
писан рекламный текст, – показать его ребенку. Если ре-
бенок поймет, значит все сделано правильно. И, конечно 
же, я постоянно учусь у тех, кто добился в жизни успеха. 
у тех, кто построил мощный бизнес.  

– Если бы не Пенетрон, то чем бы Вы занимались? 
Представляете себя в роли наемного сотрудника?

– Был бы предпринимателем. Нисколько не сомне-
ваюсь в этом. Потому что с первого класса был пред-
принимателем. конечно, если б жил в Северной корее... 
Да и там, пожалуй, что-нибудь бы предпринимал. Рац-
предложения бы вносил и внедрял. А если серьезно, в 
любом случае я стремился бы создать масштабный биз-
нес и отдавал бы ему все силы. По-другому нельзя. я 
ведь и сейчас хватаюсь за разные проекты. Постоянно 
в голову лезут идеи того или иного бизнеса. Приходится 
бить себя по рукам. как ребенку, говорю себе: нельзя! 
Нельзя распыляться – так ничего не достигнешь. Ре-
зультат будет, только если бить в одну точку. Пенетрон 
сегодня – дело моей жизни. Но как предприниматель я 
не могу не думать о других проектах, не могу временами 
не поиграть в какой-то совсем другой бизнес. Мне все 
интересно! Интересен любой созидательный труд.  

– Что, по-Вашему, удалось сделать Группе Ком-
паний «Пенетрон-Россия»? Что достигнуто? 

– когда-то – теперь об этом можно говорить, как о 
временах, когда по земле ходили мамонты, – так вот, 
когда-то нас было всего трое. В провинциальном рос-
сийском городе. у нас же все, что не Москва и Питер, то 
глубокая, как бы это сказать, провинция. И с тех пор мы 
выросли! Мы не просто победили всех прочих дилеров 
и получили эксклюзивные права, но построили второй 
в мире завод по производству Пенетрона в нашем Ека-
теринбурге. Создали замечательную команду. И это не 
история Золушки, все это мы сделали своими руками, 
своим трудом! 

Сегодня крупнейшие мировые марки, такие, как «кер-
хер» и «Хилти» считают за честь быть спонсорами  на-
ших дилерских конференций. Это же о чем-то говорит?! 

Сегодня есть настоящая идеология Пенетрон, есть 
сплоченное сообщество, которое делает одно дело. И 
знаете, что помогло? То, что мы занимаемся созидани-
ем. у нас не алкогольный бизнес, мы не продаем сига-
реты, не обслуживаем игровые автоматы, мы делаем 
мир безопаснее. Это же счастье: знать, что твоя работа 
приносит пользу. 

– А что не удалось?
– Ну, я планировал к 2007 году достичь того уровня, 

на который мы вышли сейчас. Так что немножечко за-
держались. А вообще, не бывает никакого «не удалось». 

у нас – не бывает. 
– Как вы представляете себя и Ваш бизнес через 

20 лет?
– Через 7 лет планирую занять 20 % рынка гидроизо-

ляции. Всего рынка. Там сейчас процентов 70 рулонка, 
20 – герметики, проникающая – наверное, 1 %. Это не-
нормально. XXI век на дворе! И мы изменим эту ситуа-
цию и всколыхнем рынок. Понятно, что для этого нужны 
новые мощности, новые заводы, возможно, в Москве, 
где-то в странах ближнего зарубежья. И распростране-
ние продукции в Европе.

– А на 20 лет вперед не заглядываете?
– Знаете, настоящему предпринимателю неинтере-

сен рост бизнеса на 2-3% в год. Надо, чтобы было 100-
200%! Тогда имеет смысл работать. Остальное – для 
наемных менеджеров. Думаю, что на 20 лет нам хватит 
работы. Чтобы было не скучно. А потом мы окажемся в 
золотом болоте. Офис как у Газпрома, заводы и пред-
ставительства по всему восточному полушарию. Есте-
ственно, что мы 1-2-е в мире. И рост – те самые 1-2%. 
А весь совет директоров будет обсуждать, что делать 
с этими жалкими процентами. Но это уже неинтересно. 
Это не для предпринимателей… 

– Вас не напрягает заниматься бизнесом в Рос-
сии? никогда не хотелось уехать отсюда? Устроить 
бизнес за границей?

– у нас суперстрана для бизнеса. Рынок пустой и ни-
какой конкуренции! И куча денег! Так что берешь любой 
бизнес – европейский или американский, – копируешь 
его и получаешь прибыль. Это же мечта! я отсюда нику-
да не уеду. Не дождетесь!

– У Вас семья. Причем она постоянно растет. У 
Вас бизнес. Иногда мы не знаем, в какой точке мира 
Вы в данный момент находитесь. В машине Вы слу-
шаете программы Тинькова, теперь еще вот Довга-
ня. я постоянно заказываю Вам книги. Когда и как 
все успеваете?

– А я не успеваю. Но очень хочется успеть. Инте-
ресно же. 

– А не бывает такого, что хочется полежать на 
диване?

– конечно, хочется. Но времени жалко. Хочется все 
успеть! Хочется и здесь с людьми повстречаться, и туда 
успеть. И книжки все интересные прочитать. Разве что в 
самолете сейчас отсыпаюсь. Раньше и там читал. А те-
перь сажусь в кресло и засыпаю. А потом опять – встре-
чи, совещания, бумаги, книги… Жизнь!

Беседовал 
руководитель проектов ГК «Пенетрон-Россия» 

Евгений Каблуков

P.S. Это интервью можно читать по-разному. Можно 
рассматривать его как портрет Игоря Черноголова. Но 
мне будет приятно, если за словами Игоря Алексееви-
ча вы увидите саму Группу компаний, увидите, как ра-
ботает этот бизнес, сколько заботы он требует и какую 
дает отдачу.



БлИц-ОпрОС №№ 3-4 (58-59) 2011

СухОй зАКОН10

когда нужно сделать выбор и воз-
никают сомнения, я всегда вспоми-
наю фразу: «Делай, что должен, и 
будь что будет». Все сразу встает 
на свои места. Помнишь о главном 
и начинаешь действовать. Помога-
ет всегда. Советую всем.

Все зависит 
от того, что 
предстоит вы-
бирать. Напри-
мер, если речь 
идет о строи-
тельных ма-
териалах, то 

сделать выбор помогают данные о 
качестве от независимых экспертов 
по объектам применения, сведения 
о ценах и их динамике за прошлый 
год, а также условия будущей экс-
плуатации. На основании этого фор-
мируется собственное мнение.

Делая выбор, я принимаю 
во внимание чужое мнение, 
могу посмотреть  рекламу и 
многократно ее перепрове-
рить, могу, как говорится, «по-
слушать звезды». Собрав все 
это, стараюсь подойти к выбо-
ру и эмоционально, и рацио-
нально, но всегда – спокойно. 

Этому я научился, изучая историю и традиции  на-
родов Ближнего Востока. По сравнению с излиш-
ним рационализмом западной философии и уклона 
в интуицию, свойственного народам японии, Ин-
дии, мне ближе их спокойный здравый смысл.

На протяжеНии всего своего существоваНия человек что-то выбирает: учебу, 
работу, спутНика жизНи, цель и способ собствеННого бытия в окружающей его 
социальНой действительНости.  люди выбирают  Нормы поведеНия, условия 
взаимоотНошеНий  между собой  и обществом. Это Нелегко.
времеНа меНяются, а проблема остается. что помогает делать правильНый 
выбор?

Что помогает Вам делать Выбор?

Игорь ЧЕРнОГОЛОВ,
президент 
ГК «Пенетрон-Россия»

ярослав САВИн, 
руководитель Центра структурирования бизнеса и 
налоговой безопасности

Алексей СИДОРОВ,
директор издательского дома «Медиа-круг»

Владимир БОРОВСКИй,
исполнительный директор Союза 
проектных организаций Свердловской 
области

Все зависит от вопроса, по 
которому требуется принять 
решение. Если не хватает мое-
го уровня компетенции,  я кон-
сультируюсь со специалистом в 
данной области: с одним, если я 
уверен в его профессионализме; 

двумя-тремя – если не уверен. В том случае, когда во-
прос сугубо личный и мнение постороннего неуместно, 
стараюсь «поймать»  свои собственные  ощущения от 
принятия того или иного решения. Выбор за тем вари-
антом, ощущение от которого более благоприятно.

Валентин СОКОЛОВСКИй, 
начальник организационного управления 
Министерства международных 
и внешнеэкономических связей 
Свердловской области

как правило, выбор делается для 
достижения каких-то целей. ясное 
понимание самой цели помогает 
выбрать необходимое. А когда речь 
идет о качестве выбираемого, то 
здесь вступает в силу знание пред-
мета, пригодятся и совет, и реклама.
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Если есть выбор, значит, 
все варианты примерно оди-
наковы. Невозможно узнать, 
правильно ли сделан  выбор 
– когда решение будет при-
нято, придется действовать в 
соответствии с ним. Главное, 
не заниматься при этом само-
едством.  

С другой стороны, человек всегда ищет выгоду. 
Именно поэтому мы в муках выбираем самый луч-
ший вариант и всегда сомневаемся – а вдруг здесь 
мы что-то упустили или получили меньше, чем могли. 
когда есть возможность просчитать последствия при-
нятого решения на несколько ходов вперед,  появля-
ется шанс сделать стратегический выбор.

«Что скажут люди? Что обо мне подумают?» – многие задают себе такие вопросы, 
делая тот или иной выбор. Некоторые  даже не сопротивляются, когда по ним «топчутся» 
другие своими неопровержимыми взглядами на жизнь, и соглашаются с тем, с чем сами 
не согласны, лишь бы не подвергаться осуждению и критике.  

конечно, не все зависимы от чужого мнения, но большинство  из нас  привыкли све-
рять  свои поступки и действия с оценками других людей.  у всех нас  разные предпо-
чтения  и вкусы, отношение к тем или иным событиям. Следовательно – угодить всем 

просто нереально!  Но и  полное игнорирование  окружающих – не всегда  признак независимого и уверенного в 
себе  человека.   В некоторых  ситуациях  необходимо учитывать мнение  людей, на которых непосредственно 
скажется наш выбор.   

В тех случаях, когда для принятия решения не хватает собственных знаний, имеет смысл обратиться за 
помощью к компетентным людям, например, в выборе гидроизоляции при строительстве загородного дома.

кто же поможет  человеку сделать выбор? конечно,  консультант, менеджер, технолог – любой представи-
тель компании, который  должен  иметь  уровень  профессионального эксперта либо просто быть квалифици-
рованным специалистом  в интересующей клиента области. Безупречные коммуникативные навыки, грамотная 
речь,  владение навыками выстраивания долгосрочных отношений с клиентами, знание материалов и работа с 
ними – вот далеко не полный перечень качеств, которыми должно обладать «лицо фирмы».  Покупатель отдаст 
предпочтение работе с продавцом, с которым не скучно.  Он  должен восприниматься клиентами не как сотруд-
ник, который «рассказывает про материалы  и проводит расчеты», а  как «приятный, знающий собеседник».  
Проявить себя  экспертом и знатоком товара, уметь увлечь покупателя его презентацией – важнейшие качества  
продавца.  От  уровня  полученной информации зависит создание и поддержка  положительного имиджа  компа-
нии  и, как следствие, приобретение доверия клиентов. Если  к выше перечисленному добавить  максимальную  
информационную   доступность и открытость для клиентов, гарантию  и обеспечение безопасности сделок – вы-
бор покупателя  будет на Вашей стороне.

Выбор есть всегда. как ни 
странно, многие этого не заме-
чают, хотя очень важно вовремя 
увидеть, что есть разные вари-
анты развития событий. Если 
речь идет о бизнес-решениях, 
то, как правило, я полагаюсь на 
анализ ситуации, взвешиваю 
«плюсы» и «минусы», просчиты-
ваю все последствия от того или 

иного шага. Словом, действую весьма прагматично. 
Если же решение касается человеческих отношений, 
полагаюсь на интуицию,  знание людей, жизненный 
опыт. Человека нельзя отсканировать и проанализиро-
вать за несколько секунд, ведь это целый мир. Поэтому 
смотришь в глаза, общаешься и понимаешь, что с ним 
делать — дружить или воевать. Обычно срабатывает.

Что помогает Вам делать Выбор?
Богдан КУЛЬЧИЦКИй,
главный редактор журнала 
«Деловой квартал — Екатеринбург»

Алена ЧЕРнОГОЛОВА,
директор по работе с персоналом ГК «Пенетрон-Россия»

Алексей ПОДОЛяКО, 
исполнительный директор НП «Альянс»
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Опыт –  самОе 
ценнОе приОбретение

Были испробованы разные способы заработка, чтобы  
содержать семью: Агеенко пытался  заняться коммерцией, 
потом несколько лет работал  в  строительной компании. 
«Не могу сказать, что это дело  мне нравилось. Но  работа 
приносила  деньги. Тогда это было важнее», – вспоминает 
Антон. 

А потом состоялось знакомство с Игорем Черноголо-
вом, и началась новая эра в жизни Антона Агеенко. Ма-
териалы системы Пенетрон, привезенные с дилерской 
конференции в Екатеринбурге, показались интересными 
и перспективными. Общение с дилерами тоже не прошло 
даром. Было принято решение заняться проникающей ги-
дроизоляцией. 

ХватИт  работать По СтарИНке
Начинать новое дело всегда нелегко, но продвигать ин-

новационные продукты и технологии особенно сложно, по-
тому что приходится бороться с косностью мышления, ко-
торая так свойственна людям. Однако, по словам Антона, 
все меняется в лучшую сторону: «И объем продаж вырос, 
и условия жизни стали лучше, уверенности и стойкости 
прибавилось,  а умнее-то насколько стали! Ведь учиться 
приходилось  в процессе работы. Опыт – самое ценное, 
что мы приобрели».

Сегодня А. Агеенко по-прежнему  единственный ди-
лер в Иркутской области. «Здесь не такой емкий рынок. 
Возможно, в центральных  регионах более продвинутые 
строители, а наши  все еще любят мазать битумом, рабо-
тать по старинке, – рассказывает Антон. – С другой сто-
роны, те организации, которые хотя бы раз использовали 
Пенетрон, применяют его потом постоянно. Немало у нас 
и частных покупателей. Они, как правило, обращаются в 

нИЧТО нЕ ПРЕДВЕщАЛО ГЛОБАЛЬных ПЕРЕмЕн. В СЕРЕДИнЕ 80-х  АнТОн АГЕЕнКО ОКОнЧИЛ шКОЛУ И  ПО-
СТУПИЛ В ИРКУТСКИй ГОСУДАРСТВЕнный УнИВЕРСИТЕТ, мЕЧТАя СТАТЬ ГИДРОЛОГОм. КОГДА  СТУДЕнЧЕСКИЕ 
ГОДы ОСТАЛИСЬ ПОЗАДИ, ДИПЛОмИРОВАнный СПЕЦИАЛИСТ нАЧАЛ  РАБОТУ  В нАУЧнО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬ-
СКОм ИнСТИТУТЕ «ИРКУТСКВОДмЕЛИОРАЦИя». ВОЗмОЖнО, Он ПРОРАБОТАЛ Бы ТАм ВСЮ ЖИЗнЬ, нО  РАЗВАЛ  
СОВЕТСКОГО СОЮЗА ЗАСТАВИЛ  ВСЕ  нАЧИнАТЬ  ЗАнОВО.

компанию  по рекомендации друзей, соседей, строителей. 
кроме того, сейчас Пенетрон знают проектировщики и за-
кладывают его в проекты».

Большим достижением Агеенко считает работы, 
выполненные на муниципальных очистных сооруже-
ниях г. Байкальска: «Это важно не только в связи со зна-
чительностью объема работ, но и потому, что именно на 
этом объекте наглядно продемонстрировано превосход-
ство наших материалов, что, в свою очередь, заставило  
поверить в Пенетрон  многих серьезных производителей 
строительных работ».

ПерСПектИвНые ПлаНы
увеличение доли Пенетрона на местном рынке ги-

дроизоляции – основная задача, которую ставит сегодня 
перед собой Антон Агеенко. А вот программа-минимум, по 
его мнению, – вытеснение битума как гидроизоляционного 
материала со строительного рынка, несмотря на то, что 
отказ от него происходит медленно. Для эффективного 
продвижения Пенетрона обязательно нужно участвовать 
в специализированных выставках, уверен Антон: «После 
«Строительной недели», которая проходит в мае, люди 
обращаются  к нам и через год, и через два». 

Агеенко нравится работать в составе холдинга – инте-
ресно бывать на дилерских конференциях, узнавать что-то 
новое на тренингах, обсуждать за «круглым столом» тех-
нические вопросы. И, конечно, конференции – это нефор-
мальное общение, встреча со старыми друзьями. 

«Если бы сейчас нужно было начинать бизнес заново, 
я бы снова выбрал Пенетрон, – убежденно говорит Антон. 
– Это прекрасный материал, мы видим, как 
он работает. к тому же, по-
литика руководства хол-

А. Агеенко с дочкой: на ледяных волнах
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динга по отношению к дилерам позволяет нам 
работать и зарабатывать». 

легко лИ быть руководИтелем?
коллектив в иркутской компании неболь-

шой, но надежный. Здесь нет случайных 
людей – такого принципа придерживается 
Агеенко. Главными критериями в подборе 
персонала компании являются честность и 
порядочность будущих сотрудников, потому 
что всему остальному, по мнению Антона, че-
ловека можно научить. 

В руководстве коллективом Агеенко при-
держивается демократичного стиля, прак-
тикуя в компании принятие коллегиальных 
решений. 

Судя по тому, что текучки кадров в компа-
нии нет, работать с Агеенко легко. Хорошим 
отношениям в коллективе не мешает ни раз-
ный возраст сотрудников, ни личные вкусы и 
предпочтения каждого. 

мой дом – моя креПоСть
«В какой-то момент я понял:  как ни  важна 

для меня работа,  теперь она – инструмент 
для того, чтобы была семья. Мужчины, как 
правило,  приходят к  этой мысли позже, чем 
женщины», – говорит Антон.  Сейчас он при-
держивается такого принципа: «Моя семья – 
моя крепость, это первично. Все остальное 
– вторично». С женой они вместе работают, 
вместе отдыхают: «Последние три года в от-
пуск ездим в Монголию – исколесили с женой 
и дочкой всю восточную и центральную части 
страны, включая пустыню Гоби, были на клад-
бище динозавров. Этим летом планируем по-
ехать туда во время новых раскопок, которые 
будут проводить канадские и монгольские 
палеонтологи, – наша семилетняя дочь очень 
увлечена динозаврами. Зимой по выходным 
катаемся на лыжах, путешествуем на снегохо-
де, любим всей семьей поездить по области с 
познавательно-краеведческими целями. Еще 
у нас есть  немецкая овчарка по кличке Баргут 
(так называется одно из монгольских племен) 
и приблудный черный кот, которого мы зовем  
Геной. Они почти ровесники и прекрасно ла-
дят друг с другом».

Вот так живет и работает Антон Агеенко: 
любит семью и свое дело, книги (правда, сей-
час времени хватает, в основном, на специ-
альную литературу), путешествия. 

Тем, кто лишь собирается начать свое 
дело, Антон советует не гнаться за сиюми-
нутной прибылью, а работать на будущее и 
собственный авторитет. 

Татьяна СЛОБОДянИК

антОн агеенкО
Родился в 1968 году в г. Иркутске
Образование:
Иркутский государственный университет,
географический факультет, специальность «Гидрология суши»
карьера:
1991-1992 - инженер-гидролог НИИ «Иркутскводмелиорация»
1992-1995 – предпринимательство в сфере торговли
1995-2002 - снабженец строительной компании ООО «Востсибстрой»
2002 - по настоящее время  - дилер Гк «Пенетрон-Россия»
семья:
Жена, дочь, сын
Домашние животные:
Немецкая овчарка Баргут, кот Гена
Значимые объекты:
- очистные сооружения г. Байкальска
- ОАО «Саянскхимпласт»
- Ангарский  пивзавод
- мост через Ангару
- Иркутский  алюминиевый  завод
- МуП «Ангарский водоканал»
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РЕСПУБЛИКА КАЗАхСТАн яВЛяЕТСя ОДнИм ИЗ КРУПнЕйшИх ГОСУДАРСТВ мИРА ПО 
ПЛОщАДИ ТЕРРИТОРИИ, ПРЕВышАЮщЕй  2,7 мЛн. КВАДРАТных КИЛОмЕТРОВ. В 
КАЗАхСТАнЕ нАСЧИТыВАЕТСя нЕСКОЛЬКО ТыСяЧ БОЛЬшИх И мАЛых РЕК, А ТАК-
ЖЕ мнОЖЕСТВО ОЗЕР.

По экспертным оценкам, около 80% территории 
страны считаются потенциально подтопляемыми в 
связи с подъемом уровня грунтовых вод в верхние слои 
грунта и даже с выходом на поверхность. 

При неглубоком залегании грунтовых вод подтопле-
ние происходит обычно на застроенных территориях. 
когда подземный поток встречает на своем пути пре-
пятствие в виде фундаментных частей зданий, уровень 
грунтовых вод постепенно поднимается. При интенсив-
ной застройке процесс подтопления в значительной 
степени ускоряется. 

По словам заслуженного архитектора казахстана 
Серика Рустамбекова, в г. Астана, например, практи-
чески 75% застроенной территории находится в под-
топляемой зоне. В отдельных местах грунтовые воды 
расположены на глубине 0,5 м от  поверхности. 

В городах проблема усугубляется также авариями 
вследствие изношенности коммуникационных сетей, 
которые приводят к многочисленным утечкам из кана-
лизационных стоков. Беспрепятственному поверхност-
ному стоку воды часто мешает засоренность арыков и 
кюветов. 

Другую опасность создают паводковые воды проте-
кающих по  казахстану рек, нередко приводящие к за-
топлению территорий населенных пунктов. Некоторые 
реки, несмотря на их маловодность, в период снегота-

яния выходят из берегов, заливая все прилегающие 
площади. Это относится, в частности,  к рекам Ишим 
и Нура. 

Вышеназванные проблемы создают сложности при 
прокладке инженерных сетей, устройстве заглублен-
ных фундаментов зданий и сооружений. Так как посто-
янное воздействие воды на основание фундаментов 
может привести к катастрофическим последствиям,  
принимаются различные меры для решения существу-
ющих проблем, в частности, проводятся работы  по 
водопонижению, откачке грунтовых вод при строитель-
стве. 

Наряду с интенсивной застройкой  городов, в Респу-
блике казахстан активно развиваются  различные от-
расли  промышленности. Во всех этих сферах  устрой-
ство гидроизоляции бетонных и железобетонных 
конструкций зданий требует повышенного внимания. 

В последние годы все более широкое применение 
в казахстане находят материалы системы Пенетрон, 
обеспечивающие конструкциям 100-% водонепрони-
цаемость. уникальные возможности проникающей ги-
дроизоляции по заслугам оценили строители при воз-
ведении объектов различного назначения. На многих 
предприятиях страны материалы системы Пенетрон 
используются при проведении ремонтно-восстанови-
тельных работ. Все чаще к проникающей   гидроизоля-
ции обращаются проектировщики. 

пенетрон В 
Казахстане
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По словам Г.А. Пала-
гиной, директора ТОО 
«Востокмассивпроект», 
с материалами  Пенетрон 
компания познакомилась 
в 2008 году при строи-
тельстве многофункци-
онального комплекса 
«Император» в г. усть-
каменогорск. «В тот год 
уровень грунтовых вод 
был выше прогнозируемо-
го, и вода могла попасть в 
подземный этаж, что было 

недопустимо, – рассказывает Галина Анатольевна. – 
Применение материалов системы Пенетрон фактиче-
ски спасло объект от затопления». 

С 2008 года «Востокмассивпроект» применяет 
гидроизоляционную добавку в бетон «Пенетрон Ад-
микс» при проектировании подземных резервуаров 
для хранения  жидкостей. Это позволяет обеспечить 
абсолютную герметичность без применения вторич-
ной гидроизоляционной защиты конструкции, которая 
является очень трудоемкой и требует строгого кон-
троля. В 2009 году «Пенетрон Адмикс» был добавлен 
в состав бетонного покрытия подземной галереи в ги-
дротехническом сооружении (ГЭС). 

«Проникающая гидроизоляция эффективна, 
проста в применении, не требует больших затрат, 
имея при этом длительный срок службы. Эти ка-
чества материалов системы Пенетрон повышают 
эффективность и современность наших проектов», 
– говорит Г.А. Палагина.

На предприятии ук Мк ТОО «казцинк» 60% тех-
нологических процессов относятся к пирометаллур-
гическим. Для работы металлургических агрегатов 
необходима развитая система водяного охлажде-
ния. кроме того, на комплексе работает бессточная 
система водооборота, включающая  в себя очист-
ные сооружения, насосные, градирни, лотки, резер-
вуары, приямки и прочее. «Так как мы стремимся 
максимально увеличить срок службы сооружений, 

вопрос защиты железо-
бетонных конструкций 
всегда стоял достаточно 
остро. Добиться этого в 
должной мере нам уда-
лось с помощью матери-
алов системы Пенетрон, 
– говорит н.н. моисеен-
ко, заместитель дирек-
тора предприятия ТОО 
«Казцинктех». – кроме 
того, применение про-
никающей гидроизоля-
ции позволяет сократить 

сроки выполнения строительно-монтажных работ, 
что весьма существенно, учитывая непрерывность 
нашего производства.   При этом  технология про-
изводства  работ дает возможность выполнять ги-
дроизоляцию при реконструкции объектов, а также в 
труднодоступных местах». 

Вспоминая о своем знакомстве с материалами 
системы Пенетрон, директор ТОО «Стена kZ» А.А. 
Рыбалко отмечает: «В 2005 году наша компания вы-
полняла гидроизоляционные работы другим материа-
лом и  решила впервые применить Пенетрон. Матери-
ал нам очень понравился. Тем более, эта марка давно 
известна в мире, она хорошо себя зарекомендовала. 
Люди доверяют Пенетрону и, соответственно, дове-
ряют нам,  как производителям работ. Мы ценим его 
за высокое качество». 

Находит свое примене-
ние проникающая гидрои-
золяция и на крупнейшем 
предприятии горно-ме-
таллургического сектора 
Республики казахстан  
АО «АрселорМиттал Те-
миртау». «С 2010 года в  
подразделениях  пред-
приятия, – рассказывает 
начальник цеха ЖБИ-
им В.А. Донсков, – при 
приготовлении бетонных 
смесей для монолитного 
строительства и при производстве сборных желе-
зобетонных конструкций, к которым предъявляются 
требования по водонепроницаемости, используется 
гидроизоляционная добавка в бетон «Пенетрон Ад-
микс». 

Испытания составов бетонных смесей проводи-
лись в аккредитованной лаборатории по строитель-
ным бетонам и вторичным ресурсам Центра по кон-
тролю качества и развития новой продукции ЦЗЛ АО 
«АрселорМиталл Темиртау». 

«Таким образом, применение гидродобавки «Пене-
трон Адмикс» позволило 
создать новый вид бетон-
ной смеси для производ-
ства изделий и бетонных 
работ с увеличением 
показателей бетона по 
водонепроницаемости, а 
также исключить дополни-
тельную гидроизоляцию 
бетонных поверхностей», 
– заключает инженер ла-
боратории н.Л. хицко.
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В метростроении на территории СНГ матери-
алы системы Пенетрон впервые были использо-
ваны в 1994 году  для гидроизоляции подземных 
конструкций метрополитена г. Минска (Республика 
Беларусь). Для обеспечения водонепроницаемости 
бетонных поверхностей эксплуатационных помеще-
ний станции «Немига» использовались материалы 
«Пенетрон» и «Пенекрит». В результате была ис-
ключена фильтрация воды сквозь толщу бетонных 
конструкций метрополитена. 

Одно из первых применений Пенетрона на объ-
ектах Московского метрополитена состоялось при 
строительстве наклонного эскалаторного тоннеля 
станции «Марьина Роща» Люблинской линии. Впер-
вые в истории метростроения строительство наклон-
ного тоннеля велось специально спроектированным 
проходческим комплексом. Для обеспечения водо-
непроницаемости этого уникального с инженерной 

ПРИ СТРОИТЕЛЬСТВЕ И РЕКОнСТРУКЦИИ ТАКИх СЛОЖных ИнЖЕнЕРных СООРУЖЕнИй, КАК 
мЕТРОПОЛИТЕн,  нЕОБхОДИмО ПРИмЕнЕнИЕ  ПЕРЕДОВых  ТЕхнОЛОГИй, яВЛяЮщИхСя ГА-
РАнТОм эФФЕКТИВнОй  эКСПЛУАТАЦИИ ВАЖных ОБъЕКТОВ нА ПРОТяЖЕнИИ ДОЛГОГО ВРЕ-
мЕнИ. СПЕЦИФИКА ПОДЗЕмных ОБъЕКТОВ  ТРЕБУЕТ ОСОБОГО ВнИмАнИя К ВОПРОСАм ГИ-
ДРОИЗОЛяЦИИ. ОТ РАЗРУшИТЕЛЬнОГО ВОЗДЕйСТВИя ВОДы БЕТОнныЕ И ЖЕЛЕЗОБЕТОнныЕ 
КОнСТРУКЦИИ  нАДЕЖнО ЗАщИщАЮТ мАТЕРИАЛы СИСТЕмы ПЕнЕТРОн, ЧТО ДОКАЗАнО Их 
ПРИмЕнЕнИЕм  В мЕТРОПОЛИТЕнАх ГОРОДОВ РОССИИ, СТРАн СнГ  И  ВСЕГО  мИРА.

меТрОпОлИТеНу – 
передОВые ТехНОлОгИИ

точки зрения сооружения применялись гидроизо-
ляционные материалы «Пенетрон» и «Пенекрит». 
Данная технология была одобрена специалистами 
проектного института «Метрогипротранс» и успешно 
применена московскими метростроевцами. 

В Азербайджане проникающая гидроизоляция 
тоже нашла применение при строительстве и рекон-
струкции метрополитена. После распада Советского 
Союза  строительство тоннельных сооружений стан-
ции «Насими» было остановлено из-за отсутствия 
финансирования и возобновилось  лишь спустя 20 
лет. Незащищенные железобетонные конструкции, 
заброшенные на  долгий срок, постепенно разруша-
лись,  в сводах и стенах тоннеля образовались течи. 
На отрезке около 400 метров с помощью материалов 
системы Пенетрон  был восстановлен  поверхност-
ный  слой бетонных конструкций, ликвидированы 
течи и полностью исключено проникновение воды 
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сквозь железобетонные конструкции. 
Еще на двух станциях Бакинского метро для  

восстановления  гидроизоляции использовались 
материалы Пенетрон. Была устранена постоян-
ная фильтрация грунтовых вод сквозь трещины 
потолочной поверхности станции «Азадлыг про-
спекти» с помощью шовного состава  «Пенекрит», 
гидропрокладки «Пенебар»  и проникающего  мате-
риала «Пенетрон». В ходе реконструкции станции 
«Ичери Шехер»  для устранения постоянных течей 
в помещении, где размещалось  электронное обо-
рудование, использовались материалы «Пенекрит» 
и «Пенетрон».

В казанском метрополитене проникающая гидро-
изоляция использована при строительстве станций 
«Аметьево», «Тукаевская», «кремлевская», «Сукон-
ная слобода».

В Новосибирске гидроизоляционные работы с 
применением материалов системы Пенетрон были 
выполнены на станциях метро «Студенческая» и 

«красный проспект». На станции  «Золотая нива» 
материалы системы Пенетрон были успешно ис-
пользованы для чеканки швов чугунных тюбингов, 
гидроизоляции перекрытий и боковых стен в плат-
форменной части станции. Также там было проведе-
но восстановление конструктивного бетона опорных 
колон станции, выполнено устройство чернового 
и бетона верхнего строения пути с гидродобавкой 
«Пенетрон Адмикс» на участках с тяжелыми гидро-
геологическими условиями.

На линиях метрополитенов, еще не запущен-
ных в эксплуатацию, материалы системы Пенетрон 
также находят свое применение. В Челябинске при 
устройстве гидроизоляции сводов строящегося 
участка тоннеля  впервые применили технологию  
Пенетрон при нанесении на торкрет-бетон. кроме 
того, с помощью материала «Пенеплаг» были устра-
нены локальные течи. В Омске материалы системы 
Пенетрон  применялись для гидроизоляции свода 
станции «Библиотека им. Пушкина». 



ПРИГОТОВЛЕнИЕ РАСТВОРОВ:

• «Пенетрон» 1 кг/400 мл воды

• «Пенекрит» 1 кг/180 мл воды
• «Скрепа М500 ремонтная»  
1 кг/190 мл воды

ОБОРУДОВАнИЕ И ИнСТРУмЕнТы:

• Отбойный молоток
• углошлифовальная машина 
с алмазным диском

• Щетка с металлическим ворсом
• Емкость из мягкого пластика для 
приготовления раствора

• Зубчатый шпатель

• кельма

• Мерная емкость

ОБЕСПЕЧЕнИЕ БЕЗОПАСнОСТИ 

ПРОИЗВОДСТВА РАБОТ:

Работы по приготовлению рабочих составов 
материалов производить в щелочестойких 
резиновых перчатках, респираторе, защит-
ных очках и резиновых сапогах.

I этап: подготовка поверхности
1. удалить непрочный верхний слой бетона с применением отбойного мо-
лотка.

2. Очистить кромки деформационного шва при помощи щетки с метал-
лическим ворсом от пыли, грязи, нефтепродуктов и других материалов, 
препятствующих проникновению активных химических компонентов мате-
риала «Пенетрон» в бетон; при этом бетонная основа должна быть струк-
турно прочной и чистой.
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уСТрОйСТВО 
гермеТИзацИИ 
дефОрмацИОННых шВОВ 
С ИСпОльзОВаНИем СИСТемы 
«пеНеБаНд»
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II этап: подготовка кромок деформационного шва
1. Тщательно увлажнить поверхностный слой бетона 
до его полного насыщения, бетон должен быть матово-
влажным. Излишки воды удалить.
2. Приготовить раствор материала «Скрепа М500 ре-
монтная». 
3. Восстановить геометрические размеры кромок 
деформационного шва с применением материала 
«Скрепа М500 ремонтная»; при этом прямые углы 
слегка округлить.

III этап: гидроизоляция бетонной поверхности
1. Тщательно увлажнить поверхностный слой бетона 
до его полного насыщения, бетон должен быть мато-
во-влажным. Излишки воды удалить.
2. Приготовить раствор материала «Пенетрон», на-
нести его в два слоя кистью из синтетического во-
локна.
3. Первый слой материала «Пенетрон» нанести на 
влажный бетон (расход материала  600 г/м2). Второй 
слой нанести на свежий, но уже схватившийся пер-
вый слой (расход материала 400 г/м2 ).
4. Перед нанесением второго слоя поверхность сле-
дует увлажнить.

5. Бетонную поверхность, обработанную раствором 
материала «Пенетрон», следует защищать от меха-
нических воздействий и отрицательных температур в 
течение 3 суток. При этом бетонная поверхность по-
сле обработки в течение трех суток должна оставать-
ся влажной, не должно наблюдаться растрескивания 
и шелушения нанесённого раствора материала. Для 
увлажнения обработанной бетонной поверхности 
обычно используются следующие методы: водное 
распыление, укрытие бетонной поверхности полиэти-
леновой пленкой.

IV этап: герметизация деформационного шва
1. После проведения работ по гидроизоляции бетона и по-
следующим уходом за бетонной поверхностью провести ра-
боты по герметизации деформационного шва. Обеспылить и 
обезжирить горизонтальную поверхность кромок шва.
2. Нанести первый слой клея «ПенеПокси» шириной 50 
мм и и толщиной 1 мм по обе стороны шва. Для нанесе-
ния клея применяется зубчатый шпатель или кельма.

3. Приклеить ленту «ПенеБанд» с помощью пластикового 
ролика, прижимая её к клеевой основе, избегая появле-
ния воздушных пузырей до появления из-под ленты клея.

4. Нанести на ленту «ПенеБанд» второй (покрывной) слой 
клея «ПенеПокси» по обеим сторонам шва толщиной в 1 
мм, сводя его по краям ленты в «ноль».

Подготовил Александр СЕмЕнОВ,
технолог ЗАО «ГК «Пенетрон-Россия»



Фитнес-клуб «Happy», 
г. Москва

Поставка материалов и 
гидроизоляционные работы 

– ООО «БАЗИС-Про»

До начала работ

По окончании работ
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Бизнес-инкубатор,
г. Киселевск 
(Кемеровская обл.)
Поставка материалов, 
шеф-монтаж и техническое 
сопровождение при 
производстве 
гидроизоляционных работ
– ООО «Пенетрон-Кузбасс»

До начала работ

По окончании работ
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СтАдиОН им. гОвАрдА лАмЕЙдА
г. УильямСпОрт, пЕНСильвАНия, США

Стадион был построен в 1959 году как тренировочное поле для бейсбола. Однако со временем он стал крупным 
бейсбольным комплексом вместимостью 40 тысяч человек. Спустя 50 лет со времени постройки это спортивное 
сооружение подверглось реконструкции. На начальной стадии работ по бетонированию была применена гидроизо-
ляционная добавка в бетон «Пенетрон Адмикс».

мЕтрОпОлитЕН 
г. БАКУ, АЗЕрБАЙджАН

В ходе реконструкции станции метрополитена «Ичери Шехер» проводились работы по устройству  гидроизоля-
ции помещения, в котором размещается все электронное оборудование станции. Применяемая ранее  мембран-
ная гидроизоляция не справилась с задачей.  Для устранения  протечек и восстановления бетонных поверхностей 
были использованы гидроизоляционные материалы системы Пенетрон.
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трОпиКАНА Сити мОлл 
г. пЕтАлиНг джАЙя, мАлАЙЗия

«Тропикана Сити Молл» – это магазины, размещенные на  четырех уровнях, 12-этажное офисное здание и 3 цо-
кольных этажа. Общая площадь молла превышает 65  тысяч квадратных метров. Особенность этого объекта в том, 
что строительство было приостановлено и  часть фундамента в течение 10 лет оставалась незащищенной от воз-
действия внешней среды. Это вызывало сомнения в прочности конструкции при продолжении строительства. Од-
нако проблема была решена с помощью  материалов системы Пенетрон. Для ремонтно-восстановительных работ 
по гидроизоляции  фундаментной плиты были использованы материалы «Пенетрон», «Пенекрит» и «Пенеплаг».

КАСКАд КУБАНСКиХ гЭС 
СтАврОпОльСКиЙ КрАЙ

каскад кубанских ГЭС – комплекс  из 9 предприятий на территории Ставропольского края и карачаево-
Черкесской Республики. Во время реконструкции гидроэлектростанций особое внимание уделялось устройству  
гидроизоляции бетонных и железобетонных конструкций сооружений. Для восстановления структурно-повреж-
денных участков бетонной поверхности, устранения  многочисленных течей и ремонта швов были применены  
гидроизоляционные материалы системы Пенетрон.
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резульТаТы ОБСледОВаНИя 
железОБеТОННых

КОНСТруКцИй гаража

Прекращение эксплуатации промышленных зданий 
и сооружений, как правило, не сопровождалось меро-
приятиями по консервации объектов из-за отсутствия 
средств.

Примером может служить 4-этажное здание гаража 
для таксомоторного парка в городе Перми, построен-
ное в 1977 году. До 1996 года оно  эксплуатировалось  
без претензий по качеству и надежности железобетон-
ных конструкций.

Целью обследования было определение несущей 
способности железобетонных конструкций каркаса, 
плит перекрытий и покрытий после 3-летнего периода 
прекращения эксплуатации здания.

Здание с рамным железобетонным каркасом се-
рии ИИ20-70 с сеткой колонн 6x9м, высотой этажа 4,2 
м. колонны каркаса сечением 400x600 мм на первом 
этаже и 400x400 мм на последующих этажах из бетона 
марки 400 (класс ВЗО).

Ригели в направлении пролета, равного 9 м, приня-
ты с полками для опирания плит с напрягаемой армату-
рой класса АIIIв и бетоном марки 400 (ВЗО).

ПРОБЛЕМЫ БЕТОНА, ДОЛГОВЕЧНОСТИ ЗДАНИй И СООРуЖЕНИй, ДИАГНОСТИкА   ИХ ЭкСПЛуАТАЦИОННОй 
ПРИГОДНОСТИ яВЛяЮТСя ОБъЕкТАМИ ИССЛЕДОВАНИй  НАуЧНЫХ И ПРОЕкТНЫХ ОРГАНИЗАЦИй. ЭТО АкТуАЛЬ-
НО, ТАк кАк ЗДАНИя И СООРуЖЕНИя,  ЗАБРОШЕННЫЕ В РЕЗуЛЬТАТЕ СПАДА  ПРОМЫШЛЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА, 
ЭкОНОМИЧЕСкИХ кРИЗИСОВ, ПЕРЕДЕЛА СОБСТВЕННОСТИ, ПОДВЕРГАЮТСя РАЗРуШЕНИяМ, кОТОРЫЕ МОГуТ 
СТАТЬ НЕОБРАТИМЫМИ.  

ОДНАкО МНОГОЛЕТНЕй ПРАкТИкОй ДОкАЗАНО, ЧТО С ПОМОЩЬЮ МАТЕРИАЛОВ СИСТЕМЫ ПЕНЕТРОН ВОЗМОЖ-
НО ПРОВЕСТИ РЕМОНТ И ВОССТАНОВЛЕНИЕ БЕТОННЫХ И ЖЕЛЕЗОБЕТОННЫХ кОНСТРукЦИй ДЛя ИХ ДАЛЬНЕйШЕй 
ЭкСПЛуАТАЦИИ С СОХРАНЕНИЕМ НАДЛЕЖАЩЕй ПРОЧНОСТИ СООРуЖЕНИя.

Плиты перекрытий применены ребристые размером 
1,5x5,5 м. Армирование продольных ребер выполнено 
ненапрягаемой арматурой класса AIII, бетон марки 200 (В 
15). Плиты и ригели, примененные в здании гаража, пред-
назначены по проекту под полезную нагрузку 10 кН/кв.м.

кровля плоская совмещенная, с рулонным покрыти-
ем и утеплителем из минераловатных плит, на момент 
обследования имела множество дефектов: разрывы 
рулонного покрытия, наличие контруклонов, непра-
вильно устроенные воронки внутреннего водостока.

После прекращения эксплуатации здание не от-
апливалось, вся система труб внутреннего водостока 
была разморожена, и атмосферные осадки растека-
лись по перекрытиям, замачивали несущие конструк-
ции каркаса – колонны и ригели.

Натурное обследование проводилось путем визу-
ального осмотра последовательно по этажам желе-
зобетонных конструкций и узлов сопряжений, опреде-
лялась прочность бетона, ширина раскрытия трещин, 
прогибы плит и ригелей, степень коррозии арматуры.

категория состояния и оценка дефектов производи-
лась согласно классификации, приведенной в таблице 
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2.1 Пособия по обследованию строительных конструкций 
зданий (АО ЦНИИПромзданий, М. 1997, 222 с.).

По результатам обследования составлены дефект-
ные ведомости и планы конструкций по этажам с ука-
занием категории состояния от II до IV для плит пере-
крытий, ригелей и колонн.

колонны на первом и втором этажах оказались 
наиболее подверженными коррозии с образованием 
продольных трещин вдоль рабочей арматуры с рас-
крытием до 0,3 мм, но без сколов бетона и по клас-
сификации дефектов были отнесены ко II категории с 
коэффициентом несущей способности 0,8. На первом 
этаже таких колонн было выявлено около 30 %, а на 
втором этаже – до 10 %. Наиболее увлажненными  из-
за повреждения системы труб внутреннего водостока 
оказались конструкции первого этажа, вследствие чего 
они оказались наиболее подверженными коррозии.

Ригели на первом этаже  имеют также наибольшую 
степень коррозии арматуры с образованием сколов за-
щитных слоев бетона и продольных трещин. Ригели с 
продольными трещинами (их около 20%) отнесены к III-
ей категории состояния; требуется их усиление. Ригели 
с сколами  бетона по всей длине арматуры и степенью 
коррозии арматуры до 20 % отнесены к IV категории 
состояния и являются непригодными к эксплуатации; 
имеется опасность обрушения. Всего выявлено 5 риге-
лей в аварийном состоянии: 4 – на первом этаже, 1 – на 
втором.

Плиты перекрытия по результатам обследования 
30% по количеству их в перекрытии отнесены на пер-
вом этаже ко II категории, т.е. со следами коррозии и 
во влажном состоянии. Половина плит, имеющих про-
дольные трещины, сколы бетона и коррозию арматуры 
до 10 %,  отнесена к III категории; требуются меропри-
ятия по восстановлению несущей способности. Ава-
рийное состояние выявлено у 15 % плит; они имеют 
оголенную арматуру со значительной степенью корро-
зии. На втором этаже плит в аварийном состоянии не 
выявлено, но более половины плит имеют продольные 
трещины вдоль арматуры, небольшое количество око-

лов и требуют восстановительного ремонта. На выше 
лежащих этажах (третий и четвертый) состояние плит 
удовлетворительное.

Обследование узлов сопряжений ригеля и колонны, 
выполненных сваркой выпусков арматуры и закладных 
деталей (жесткий стык), показало, что на первом этаже 
во многих узлах имеется коррозия, кроме того, выявле-
ны дефекты замоноличивания (применена штукатурка 
по деревянным вставкам), поэтому узлы оказались 
открытыми и не обеспечивают жесткость стыка. Швы 
между плитами плохо замоноличены, из них сыплется 
песок из-за недовложения цемента.

Выводы:
1. Отсутствие мероприятий по консервации зда-

ния, отсутствие отопления и последующее разрушение 
системы труб внутреннего водостока, а также дефекты 
кровли привели к увлажнению железобетонных кон-
струкций дождевыми и талыми водами, что вызвало 
сильнейшую агрессию, разрушение защитного слоя 
бетона и коррозию арматуры.

2. Вода при замораживании и оттаивании явля-
ется наисильнейшим агрессором и в условиях ураль-
ского климата за 2-3 года может снизить несущую спо-
собность вплоть до аварийного состояния конструкций.

3. Наибольшему увлажнению были подвержены 
конструкции первого и второго этажей, где и прояви-
лась наибольшая коррозия арматуры.

4. Наибольшему разрушению подвержены пли-
ты перекрытий, имеющие низкую марку бетона (В 15) 
и, соответственно, малую морозостойкость.

5. Для восстановления эксплуатационной при-
годности здания требуется большой объем работ и 
средств. Были разработаны рекомендации по усиле-
нию конструкций и использованию здания после ре-
монта кровли, водосточной системы и отопления.

новопашина Е.И., доцент, к.т.н.,
Юрина Т. В., доцент, к.т.н. 

г. Пермь, Россия



ИНТЕллЕКТуАльНый 
ДЕмОНТАЖ – ОСОбЕННОСТИ 
РАзРушЕНИя

ЦИВИЛИЗОВАннОЕ РАЗРУшЕнИЕ
Сегодня компании, занимающиеся демонтажом, име-

ют целый арсенал оборудования: это экскаваторы-разру-
шители, укомплектованные гидроножницами и гидромо-
лотами, роботы-манипуляторы, бетоноломы, различные 
алмазные системы. Современная техника позволяет вы-
полнять работы с ювелирной точностью и высокой скоро-
стью. Все оборудование может быть доставлено на объ-
ект в любую точку России. Наиболее распространены две 
невзрывные технологии демонтажа. Алмазная резка – ис-
пользуется для демонтажа очень мощных конструкций, а 
также, если разборку нужно вести на действующем про-
изводстве. По сравнению с ударным способом разруше-
ния, применение алмазной резки позволяет максимально 
ускорить выполнение и сократить время простоя произ-
водства. Вторая технология – использование экскаватора 
Demolition, укомплектованного навесным оборудованием 
для разборки зданий и сооружений. Он легко «перекусы-
вает» железобетонные конструкции толщиной до 700 мм. 
и способен аккуратно разбирать высотные здания.

ИнТЕЛЛЕКТУАЛЬный ДЕмОнТАЖ
В организациях ГСк «Реформа» применяется новый 

подход к разрушению – интеллектуальный демонтаж. 
Мы не просто используем все современные технологии. 
Со временем мы пришли к тому, что главное – выбор оп-
тимального технического решения производства работ, 

СЕйЧАС В СТРАнЕ нАБИРАЕТ ОБОРОТы мОДЕРнИЗАЦИя ПРЕДПРИ-
яТИй И ПОТОмУ ВОПРОСы СнОСА ЗДАнИй И ПРОВЕДЕнИя ДЕмОнТАЖ-
ных РАБОТ нА ПРОмышЛЕнных ОБъЕКТАх ОСТАЮТСя АКТУАЛЬнымИ. 
КАК ПРАВИЛО, ПРОВЕДЕнИЕ РЕКОнСТРУКЦИИ нА ПРОИЗВОДСТВЕ ТРЕ-
БУЕТ ДЕмОнТАЖА БОЛЬшИх ОБъЕмОВ ЖЕЛЕЗОБЕТОнА ЗА ПРЕДЕЛЬнО 
СЖАТыЕ СРОКИ, нО ДОВОЛЬнО РЕДКО, 1-2 РАЗА В ГОД.

грамотный инженерный подход, способность эффектив-
но организовать производственный процесс на объекте 
и оперативно решать возникающие рабочие вопросы. 
Специалисты нашего проектного отдела, благодаря сво-
ему опыту и разнообразному парку спецтехники, могут 
комбинировать различные технологии и в зависимости 
от установленных приоритетов заказчика (цена или сро-
ки) – предлагать варианты выполнения. Мы стараемся 
учесть возможные нюансы еще на стадии проекта про-
изводства работ. При выходе на объект – вся организа-
ция работ и выполнение заявленных договорных обя-
зательств зависят от профессионализма технических 
руководителей. Наши ИТР очень грамотные и опытные 
специалисты. Эффективность работы наших инжене-
ров часто подтверждается отзывами заказчиков. Все 
работники проходят обязательное обучение технике 
безопасности и имеют необходимые документы и раз-
решения. Наши компании имеют свидетельства СРО, 
позволяющие вести работы на особо опасных, техниче-
ски сложных производственных и секретных объектах. 
Сертификат ИСО 9001 подтверждает качество работ по 
сносу зданий и разборке конструкции. 

На нынешней ступени развития ГСк «Реформа» берет-
ся в основном за уникальные проекты по сносу и демонта-
жу. Чем сложнее объект – тем больше азарта выполнить 
работу так, чтобы в дальнейшем у Заказчика с разрушени-
ем были связаны только приятные воспоминания.

ГСК «РЕФОРмА»
ИнТЕЛЛЕКТУАЛЬный ДЕмОнТАЖ. СнОС ЗДАнИй И СООРУЖЕнИй.
620041, г. Екатеринбург, ул. маяковского, 2Е, тел./факс: +7(343) 344-17-86 (87)
www.reformA-sk.ru 

Григорий ФРИЧ, председатель совета 
директоров и учредитель ГСк «Рефор-
ма» (специализация на демонтажных 
работах – с 1998 г.)

Демонтаж монолитных конструкций толщиной от 1000 до 2500 мм.
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«ИЗОЛЛАТ» — это современная водоэмульсионная су-
спензия, предназначенная для получения покрытий на лю-
бых поверхностях с высокими теплоизоляционными, а также 
звукоизоляционными и антикоррозионными свойствами.

«ИЗОЛЛАТ» отличает очень широкая область примене-
ния. Материал может использоваться:

• для теплоизоляции трубопроводов пара, горячей воды, 
водонагревательного оборудования котельных;

• для снижения тепловых потерь при капитальном строи-
тельстве и реконструкции зданий и сооружений;

• для борьбы с промерзанием стен жилых помещений;
• для предотвращения образования наледей и сосулек на 

крышах;
• для снижения затрат на охлаждение и предотвращения 

перегрева рефрижераторов и морозильных камер;
• для предохранения от коррозии и образования конденса-

та на поверхности стальных профилированных конструкций.
Одной из наиболее перспективных областей примене-

ния «ИЗОЛЛАТА» выступает реабилитация жилого фонда. 
к примеру, в Нефтеюганске в 2005 г. «ИЗОЛЛАТ» был на-
несен на стены двух панельных домов (в рамках реализации 
программы термореновации зданий) — в два слоя по 0,5 мм 
общей толщиной 1 мм с двухцветной колеровкой наружного 
слоя.

Нами был заказан тепловизионый отчет о результатах 
проделанной работы. Цитируем: «Для определения эффек-
тивости применения покрытия «ИЗОЛЛАТ» лабораторией 
неразрушающего контроя ООО Научно-технического пред-
прияия «Промтехсервис» города Нефтеюганск было про-
изведено тепловизионное обследование в соответствии с 
ГОСТ 266-29-85, СНиП 11-3-79 указанных домов до и после 
нанесения теплоизоляции. Согласно техническому отчету 
на тепловизионных снимках фасады зданий до нанесения 
покрытия «ИЗОЛЛАТ» имеют яркий желто-оранжевый цвет, 
что говорит о средних и высоких теплопотерях, температура 
на поверхности стен —  от +2,3С до +10,2С. На снимках по-
сле нанесения «ИЗОЛЛАТА» фасады зданий имеют равно-
мерный темный (синий) цвет, температура на поверхности 
стен — от –0,1С до –5,4С, что по классификации соответ-
ствует понятию холодный дом», то есть, теплопотерь нет.

«ИзОллаТ» – 
 ТермОреНОВацИя здаНИй И СООружеНИй
Не секрет, что большинство домов массовой застройки 50–70-х гг. прошлого века находятся в откровенно удруча-
ющем состоянии. Теплопотери в таких зданиях достигают 60%, что серьезно сказывается на увеличении комму-
нальных платежей, а также существенно сокращает сроки предельно допустимой эксплуатации домов. Применение 
«ИЗОЛЛАТА» в качестве наружного покрытия для защиты зданий от потерь тепла, проникновения влаги и пагубного 
воздействия ультрафиолетовых лучей позволяет одновременно решать целый комплекс задач. В результате зда-
ние получает новые качественные и энергосберегающие характеристики.

Обследование, выполненное ООО НТП «Промтехсер-
вис», подтверждает эффективность жидкокерамического по-
крытия «ИЗОЛЛАТ» при проведении ремонта ограждающих 
конструкций зданий и сооружений, в том числе при энерго-
реновации ограждающих конструкций и крыш блочных и па-
нельных зданий 50–70-х гг. постройки.

Отметим, что большинство применяемых в настоящее 
время фасадных шпаклевок подвержено влиянию ультра-
фиолета, что со временем вызывает их деструкцию и, соот-
ветственно, потери тепла через межпанельные швы. «ИЗОЛ-
ЛАТ» отражает большую часть ультрафиолетовых лучей и не 
теряет своих защитных свойств как минимум 15 лет. 

При этом стоимость выполнения работ с применением 
«ИЗОЛЛАТА» в несколько раз ниже традиционных вари-
антов устройства теплоизоляционных плит и фасадных 
конструкций. Не говоря уже о таком показателе, как их вес, 
являющийся дополнительным бременем для далеко не но-
вых фундаментов реконструируемых зданий. Стыки между 
теплоизоляционными плитами, откосы окон и балконов ста-
новятся в этом случае также источниками возникновения 
«мостиков холода».

Другая проблема — придомовые ветки газопроводов. 
Существующие нормы запрещают закрывать их фасадными 
плитами. При этом возникает необходимость согласования 
дополнительной разрешительной документации для выноса 
газопроводов за пределы реконструируемых зон и перекры-
тия подачи газа.

«ИЗОЛЛАТ» наносится на поверхность дома краско-
пультом, что полностью исключает возникновение выше-
названных проблем. Высокая технологичность позволяет 
легко наносить покрытие на поверхности сложной формы, 
что особенно важно при реконструкции памятников истории 
и архитектуры.

В настоящее время покрытие «ИЗОЛЛАТ» рекомендо-
вано Министерством строительства и ЖкХ Свердловской 
области для решения проблем эффективной теплоизоляции 
трубопроводов и ограждающих конструкций жилых зданий и 
сооружений социального и культурного назначения как наи-
более эффективный способ снижения тепловых потерь при 
низкой стоимости продукта и простоте его применения.

ООО Торговый Дом «ИЗОЛЛАТ»
623704,  Россия, Свердловская область, г. Берёзовский, ул. Чапаева, д.39/35

Тел.: (343) 3-444-888 (многоканальный), тел./факс (343) 3-444-889,
Тел.: (343) 213-73-87 (без выходных),

e-mail: td-isollat@mail.ru
www.isollat.ru

ПРИГЛАШАЕМ к СОТРуДНИЧЕСТВу кОМПАНИИ В РЕГИОНАХ РФ И СТРАНАХ СНГ
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«КТО нЕ РИСКУЕТ, ТОТ нЕ ПЬЕТ шАмПАнСКОГО», – эТА 
ФРАЗА ЗнАКОмА ВСЕм. А ВОТ КАЖДый ЛИ ПОнИмАЕТ, ЧТО 
ЗА нЕй СТОИТ? О ТОм, ДЛя ЧЕГО СОЗДАЕТСя БИЗнЕС, ОБ 
УмЕнИИ УПРАВЛяТЬ РИСКАмИ мы БЕСЕДУЕм С яРОСЛА-
ВОм САВИным, РУКОВОДИТЕЛЕм  ЦЕнТРА СТРУКТУРИРО-
ВАнИя БИЗнЕСА И нАЛОГОВОй БЕЗОПАСнОСТИ.

– Ярослав Геннадьевич, всех, кто занимается 
бизнесом, интересует  налоговая  безопасность. 
Как ее добиться?

– Говоря о налоговой безопасности, нужно понимать, 
что налоги – это не причина хозяйственной деятельности, 
а ее следствие. Бизнес не создают для того, чтобы пла-
тить налоги или платить их в меньшем объеме. 

Важно понять: для того, чтобы управлять налоговыми 
последствиями, нужно управлять хозяйственной деятель-
ностью. Ничего другого мы делать не можем.

– Можно ли оценивать бизнес только по его при-
быльности?

– Несмотря на то, что бизнесмены привыкли оцени-
вать бизнес по единственному параметру – его прибыль-
ности, это абсолютно неправильно. Мало того, что это не 
единственный критерий,  прибыльность бизнеса в данный 
момент вовсе не означает, что он здоров. 

кажущийся трамплин может оказаться последним 
перед пропастью.

– Тогда с каких позиций надо его рассматривать?
– Первый элемент, который мы принимаем во вни-

мание, – это внешняя среда, так как бизнес находится 
не в пустом пространстве. Эта среда состоит из до-
статочно большого количества компонентов, однако 
главная их характеристика в том, что все они неуправ-
ляемы. 

– Что именно входит в понятие «внешней сре-
ды»?

– Сюда входит наше ближайшее окружение – партне-
ры, клиенты, конкуренты. В определенном смысле мы 
можем их выбирать, но мы ими не управляем. кроме того, 

лЕгКО ли дЕлАть 
БиЗНЕС 
в рОССии?

есть среда в целом – это общий уровень развития, эконо-
мика, политика, право, социум, экология и т.д. Их мы даже 
выбирать не можем. Мы зависим от внешней среды: она 
дает нам ресурсы, преобразуя которые, мы получаем на 
выходе то, что нужно нашему клиенту. С другой стороны, 
внешняя среда несет некоторое количество угроз, кото-
рые мы должны устранять. я всегда говорю, что  внешняя 
среда похожа на кредит в банке за «откат», т.е. взяли 100 
миллионов, 10 миллионов надо вернуть обратно. Здесь то 
же самое – взяли ресурсов на 100 миллионов, 10 миллио-
нов потратили на устранение угроз.

– О каких угрозах идет речь и  как с ними справ-
ляться?

–  Это могут быть угрозы от третьих лиц (из серии 
захватов), это контролирующие органы, это конкуренты. 
Потому что самым удобным средством конкурентной 
борьбы в России является заказная налоговая проверка. 
Для того  чтобы с ними справиться,  существует структура 
бизнеса – это второй элемент. Структура бизнеса долж-
на быть адекватна внешней среде, и при этом соответ-
ствовать стратегии, т.е. тем целям, которые поставлены 
перед бизнесом. Хочу заметить, что под целями мы пони-
маем не извлечение прибыли, это только средство. Цель 
в чем-то другом.

Стратегия – это третий элемент, который также дол-
жен соответствовать внешней среде. 

И вот, в рамках структурирования мы можем обеспе-
чить налоговую, а также имущественную и управленче-
скую безопасность бизнеса. 

– Что под этим подразумевается?
– Собственно налоговая безопасность – это комфорт-

ные налоговые последствия при адекватных рисках, с 
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тем, чтобы обезопасить себя  от контролирующих орга-
нов. Имущественная  безопасность нужна, чтобы нажи-
тое, как говорится, «непосильным трудом», не оказалось, 
например, захвачено рейдерами. Здесь стоит упомянуть 
о том, что рейдеры научились пользоваться такими си-
туациями, когда одна компания присоединяет к себе 
убыточную, чтобы снизить свою налогооблагаемую базу. 
Используя долги присоединяемой компании, рейдеры за-
хватывают бизнес целиком. 

Что касается управленческой безопасности, то мне 
процесс управления всегда представляется шахматной 
партией. С той лишь разницей, что здесь не бывает вы-
игравших. Предмет деятельности управленца строго 
очерчен – это принятие управленческих решений. Есть 
множество элементов, способных поставить руководите-
ля или собственника в зависимое положение, ослабляя, 
таким образом,  его «управленческо-шахматную» пози-
цию, и многие из них связаны с применением агрессив-
ных инструментов налоговой оптимизации. Еще раз хочу 
подчеркнуть, что, когда мы говорим о налоговой безопас-
ности, одновременно речь идет и об управленческой, и 
имущественной безопасности – это три неразрывных ком-
понента. 

– Как управлять налоговыми рисками?
– Инструментов, которые дают адекватные риски, и 

которые можно применять в России, несколько. 
Во-первых, это построение группы компаний. Без это-

го обеспечить налоговую, имущественную и управленче-
скую безопасность в России невозможно. Обязательно 
должно быть несколько субъектов в бизнесе. 

Во-вторых, это некоторые разновидности договоров 
пользования имуществом. Приведу пример. у вас есть 
склад, который сдается  в аренду  между двумя вашими 
субъектами, допустим, производственной и торговой ком-
паниями. В том случае, когда сделка заключается между 
двумя взаимозависимыми субъектами, налоговый орган 
имеет право контролировать цену сделки, проверяя, на-
сколько она соответствует рыночной. При обнаружении 
несоответствия тому, кто получает за аренду деньги, до-
насчитают налог с суммы, которую он даже и не получил. 
Ставка аренды склада – это такая единица, которую лег-
ко сравнить. Есть категории, типы склада, определенная 
классность, определенные площади, обороты. Посмотрев 
цены по соседним субъектам, легко доказать, что у вас 
цена не рыночная. Но классическую аренду можно за-
менить, например, на оказание услуг склада. Т.е. вместо 
аренды будут оказываться комплексные услуги, включаю-
щие прием, сортировку, маркировку, своевременную вы-
дачу по требованию товара и т.д. и т.п. В этой ситуации 
посчитать рыночную стоимость уже практически невозмож-
но, потому что параметров слишком много. Правда, в таком 
случае необходимо, чтобы на складе появились работники, 
которые будут оказывать вышеназванные услуги. 

В-третьих, это договоры, которые опосредуют соб-
ственно хозяйственную деятельность. 

– Можно ли глобально оптимизировать деятель-
ность бизнеса?

– В России – нет. Применять различные инструменты 
можно и нужно, но глобальной экономии на этом не по-
лучится. Например, если в Германии консультант помог 
снизить налоговую нагрузку на 0,5%, это здорово. Рос-
сияне на это смотрят  скептически. Для получения более 
глобальных результатов можно использовать междуна-
родные юрисдикции. как сейчас говорят: «Лучше кипра 
для России может быть только кипр». 

– Что конкретно это дает?
– При их помощи можно обеспечить комфортные на-

логовые последствия, имущественную безопасность и 
регулирование отношений между собственниками в биз-
несе. 

Обеспечить   имущественную  безопасность  можно, 
скрыв настоящего собственника. Это бывает необходимо: 
например, меняется руководство региона, когда оказыва-
ется административное давление с целью передела. 

Американцы любят говорить, что прежде чем куда-то 
войти, нужно подумать, как потом оттуда выйти. у нас об 
этом думать не принято. Хотя следовало бы. Ведь часто 
бывает – начинали бизнес вместе, к примеру, два партне-
ра. Были в хороших отношениях, но мало ли что в жизни 
бывает, в конце концов, все мы люди. Начинаются кон-
фликты. как отрегулировать отношения? Собственники 
иностранной компании могут договориться о чем угодно:  
о том, что каждый из них будет делать в случае, если 
партнер умрет, разведется и т.п.  Это прописывается в 
акционерном соглашении, которое хранится в адвокат-
ской компании. Все это юридически защищенно. Для того, 
чтобы отрегулировать все взаимоотношения, там можно 
писать свои маленькие кодексы.

– Разве в России это невозможно?
– Если в бизнесе два-три партнера, то, к сожалению, 

ни закон об ООО, ни закон об акционерных обществах не 
позволяют гибко договариваться о некоторых вещах. Сде-
лана законодательная попытка дать возможность регули-
рования этого вопроса. как проводить голосование, что 
делать, если кто-то захочет выйти из состава собствен-
ников. Однако арбитражная практика показывает, что 
судьи не принимают во внимание эти новые положения, 
они используют общие императивные нормы, и все оста-
ется, как прежде. В этом отличие нашей системы права, 
называемой континентальной, или кодифицированной. 
В отличие от России, Германии, Франции, на кипре дей-
ствует, как и во всех бывших колониях Великобритании,  
англо-саксонская система права. кроме того, с учетом Со-
глашения об избежании двойного налогообложения, за-
ключенного между РФ и кипром, можно воспользоваться 
более низкой ставкой налогообложения.

материал подготовила Татьяна СЛОБОДянИК
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«ПРАвИлА ИгРы в ООО»

нАйДИТЕ 10 ОТЛИЧИй
Общество с ограниченной ответственностью – 

наиболее распространенная форма ведения биз-
неса в России. ООО изначально ориентировано на 
ограниченный состав участников, и их личное уча-
стие в управлении бизнесом. Этим ООО отличается 
от акционерного общества. Если АО – это объеди-
нение капиталов, то ООО – это, в первую очередь, 
объединение лиц. Данный принцип выражается в 
конкретных правах участников ООО – они имеют 
намного больше механизмов влиять на принятие 
обществом управленческих и финансовых решений. 
Это объясняется целым рядом причин.

Во-первых, в ООО отсутствует понятие кворума, 
т.е. минимального числа присутствующих на общем 

собрании участников, необходимого для принятия 
решения.

Во-вторых, ряд вопросов в ООО может решать-
ся только при наличии единогласия.

В третьих, в АО объем корпоративного контроля 
зависит только количества принадлежащих акций. В 
ООО это не всегда так. Одному из участников ООО 
могут быть представлены дополнительные права – 
к примеру, уставом может быть предусмотрено, что 
количество голосов участников на общем собрании 
не зависит от размера доли в ук и привязано к чему-
то иному.

В-четвертых, в ООО существует механизм воз-
врата инвестиций, который реализуется при помощи 
выплаты действительной стоимости доли.

Это лишь некоторые, наиболее очевидные отли-
чия в правовом регулировании ООО. 

нЕ ВСЕ ИГРАЮТ ПО ПРАВИЛАм
Регулирование деятельности ООО более дис-

позитивно, чем АО, и допускает участникам ООО 
самостоятельно определять «правила игры». Роль 
каждого участника в принятии решений в ООО суще-
ственно выше, чем в АО. Именно это дает недобро-
совестным участникам возможности  действовать во 
вред обществу. к примеру:

1. участник злоупотребляет предоставленны-
ми ему правами, использует их во вред обществу и 
другим участникам. Примером может стать необо-
снованные созывы общих собраний, затребования 
документов от общества и т.п.

2. участник не выполняет возложенные на 
него обязанности. Примером могут послужить слу-
чаи, когда участник не является на общее собрание 
для принятия решения по вопросу, который не мо-
жет быть решен без него.

3. участник действует против интересов обще-
ства. Например, принимает решение о совершении 
сделок, которые не имеют для общества экономиче-
ской выгоды;

4. участник совершает противоправные дей-
ствия в адрес общества.

В обществах, в которых один из участников 

мария БАРТОВА,
руководитель корпоративных проектов 

юридической компании «энСО»

ПОЧЕмУ ИмЕннО УЧАСТнИКИ ОБщЕСТВ С ОГРАнИЧЕннОй ОТВЕТСТВЕннОСТЬЮ ИмЕЮТ ОБшИР-
ныЕ ВОЗмОЖнОСТИ ВЛИянИя нА ДЕяТЕЛЬнОСТЬ ОРГАнИЗАЦИИ? ПРИ ПОмОщИ КАКИх мЕхАнИЗмОВ 
мОЖнО ЗАщИТИТЬСя ОТ ДЕйСТВИй нЕДОБРОСОВЕСТнОГО УЧАСТнИКА? нА эТИ И ДРУГИЕ ВОПРОСы 
Вы нАйДЕТЕ ОТВЕТ В нАшЕй  СТАТЬЕ.
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одновременно занимает должность руководителя, 
возможностей для злоупотребления с его стороны 
значительно больше. Такой участник, имея доступ к 
цифрам баланса, может «контролировать» величи-
ну чистых активов, прибыльность общества и др. В  
итоге, остальные участники могут «недополучить» 
дивиденды или суммы, на которые рассчитывали 
при выходе из бизнеса.

В последнее время появился еще один инстру-
мент давления участника на само общество и других 
участников. С недавнего времени все ООО попали 
под контроль ФСФР. В такой ситуации участники, 
отстраненные от вопросов управления обществом, 
могут писать бесконечные жалобы по поводу того, 
что их не пригласили на собрание или что собрание 
проведено не по установленной процедуре и т.д. 
Итогом обращения может стать штраф, наложенный 
на общество! 

мЕхАнИЗмы ЗАщИТы
Все это заставляет задуматься над выстраива-

нием в ООО механизма защиты, который позволит 
обществу работать с минимальными рисками, при-
нимать все необходимые решения, сохранять акти-
вы общества и защищать его участников.

В первую очередь, необходимо обратить вни-
мание на содержание учредительных документов. 
Именно в ООО можно сконструировать устав, кото-
рый будет содержать в себе реальные механизмы 
защиты.

Во-первых, в уставе необходимо предусмотреть 
особые правила по порядку созыва и проведения 
общего собрания участников, а также особые требо-
вания по количеству голосов, необходимых для при-
нятия того или иного решения. 

Во-вторых, уставом можно ограничить проце-
дуру оборота долей в уставном капитале общества, 
т.е. ограничить право участника свободно продавать 
свою долю третьим лицам.

В третьих, в целях защиты активов общества 
от недобросовестных участников, претендующих 
на получение их части, участники могут закрепить в 
уставе особые повышенные сроки для выплаты дей-
ствительной стоимости доли. Т.е., если у общества 
отсутствуют средства для расчета с участником, то 
у него остается люфт времени  на  привлечение фи-
нансирования для расчетов и сохранения активов.

Это самые простые механизмы, которыми могут 
пользоваться участники для урегулирования своих 
отношений и обеспечения сохранности активов об-
щества. 

«я БУДУ ЖАЛОВАТЬСя...!»
Часто при совместном вступлении в бизнес участ-

ники не задумываются о содержании своего устава, 

и просят сделать «типовой». Но когда возникает 
спор, содержание такого устава оказывается для 
участников сюрпризом! Так же часты случаи, когда 
участник вступает в уже существующий бизнес, и не 
имеет возможности повлиять на содержание учре-
дительных документов. Поэтому, при возникновении 
конфликта часто приходится искать другие пути ре-
шения споров. Самый очевидный – суд!

Законом «Об ООО» предусмотрена возможность 
исключения участника из общества в судебном по-
рядке. В соответствии со статьей 10 ФЗ об ООО 
участник общества, владеющий долей более 10% 
ук, вправе требовать в судебном порядке исключе-
ния из общества участника, который нарушает свои 
обязанности или своими действиями затрудняет де-
ятельность общества.

Но на практике исключение участника из обще-
ства по данной статье происходит не так часто.

Под «действиями» (бездействием) участника, 
которые затрудняют деятельность общества по-
нимается  систематическое уклонение от участия в 
общем собрании, лишающее общество возможности 
принимать решения по вопросам, требующим едино-
гласия всех его участников. 

При рассмотрении вопроса о том, является ли до-
пущенное участником общества нарушение грубым 
(с дальнейшей целью исключения участника), не-
обходимо принимать во внимание степень его вины 
и возможность наступления негативных для обще-
ства последствий. Тем не менее, случаи исключения 
участника из общества единичны. Чаще всего обра-
тившийся в суд не получает желаемого результата.

Однозначно положительно судебная практика 
сложилась по вопросу «исключения» из общества 
участника, который являлся учредителем общества, 
и не оплатил долю в уставном капитале общества 
при его создании. «Исключение» участника в данном 
случае происходит без обращения в суд. 

ПОДыТОЖИм…
При возникновении в обществе конфликтной 

ситуации механизмы борьбы с недобросовестным 
участником могут быть различными. При этом, не-
зависимо от избранного пути, важную роль всегда 
играет документальная база – то есть то, каким об-
разом вы зафиксируете ненадлежащее поведение 
участника, и какими документами будете подтверж-
дать собственную добросовестность.

Более эффективным механизмом в борьбе с не-
добросовестным участником, на наш взгляд, все-
таки является превентивный – предвидеть заранее 
возможные нарушения и создавать в компании та-
кую корпоративную структуру, которая будет обе-
спечивать защиту от недобросовестных действий в 
случае конфликта.



№№ 3-4 (58-59) 2011реКлама №№ 3-4 (58-59) 2011

СухОй зАКОН32

БеСшОВНая Напыляемая 
гИдрОИзОляцИя:

эффеКТИВНО, КачеСТВеННО, праКТИчНО

Технология напыляемой бесшовной гидроизоля-
ции канадского производителя Cantex Coatings Ltd,, 
при устройстве которой используют одно и двух ком-
понентные быстросохнущие битумно-полимерные 
мастики на водной основе – так называемая «жидкая 
резина» – как раз относится к таким разработкам. 
Официальным представителем в России является 
компания Специальные промышленные покрытия – 
SPINCO. Об особенностях и преимуществах техно-
логии нам поведал коммерческий директор компании 
Сергей Васильев:

– КАК ДАВнО ПРИмЕняЕТСя ТЕхнОЛОГИя, И 
КТО ЕЕ РАЗРАБОТЧИК?

– На мировом рынке технология представлена бо-
лее 10 лет. Первым разработчиком состава «жидкой 
резины» был концерн Lafarge, который впоследствии 
продал эксклюзивные права на ее использование 
канадской компании Cantex Coatings. Та, в свою оче-
редь, усовершенствовала материал, разработала 
оборудование, сделала более удобным процесс нане-
сения. Стоит отметить, что оригинальная и сертифи-
цированная продукция производится только данной 

Не Секрет, Что для обеСПеЧеНИя Нор-
мальНой экСПлуатацИИ здаНИя НеобХо-
дИма его НадежНая гИдроИзоляцИя И 
аНтИкоррозИйНая защИта. На СегодНяш-
НИй деНь СущеСтвует мНожеСтво СИСтем 
И теХНологИй. одНако НайтИ ту, Что обе-
СПеЧИт ПолНую защИту от ПроНИкНове-
НИя влагИ, ПродлИт СрокИ жИзНИ Покры-
тИй, будет безоПаСНа для окружающей 
Среды И годНой для экСПлуатацИИ в На-
шИХ СложНыХ клИматИЧеСкИХ уСловИяХ 
– СовСем НеПроСто.
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компанией. Да, сегодня на российском рынке можно 
найти попытки скопировать технологию. Однако и с 
качественной, и с экономической точки зрения выгод-
нее приобрести готовый материал Cantex Coatings.

– ГДЕ мОЖЕТ ИСПОЛЬЗОВАТЬСя нАПыЛяЕ-
мАя БЕСшОВнАя ГИДРОИЗОЛяЦИя? В ЧЕм ЕЕ 
ПРЕИмУщЕСТВО?

– Данная технология позволяет наносить гидрои-
золяционное покрытие на поверхности любой формы 
– это и новые плоские кровли на любом основании 
(бетонном, деревянном, металлическом и др.), кров-
ли с любым количеством примыканий, жесткие и ши-
ферные крыши. Технология может применяться для 

гидроизоляции подвалов, балконов, санузлов, ванных 
комнат, колодцев, водостоков, бассейнов, контейнеров 
для воды и химических веществ, мостов, туннелей, 
подземных сооружений. Возможна антикоррозийная 
обработка металлических и железобетонных конструк-
ций, деформационных и термоусадочных швов, защи-
та от коррозии канализационных сетей и коллекторов. 
Работы могут проводиться по влажному основанию, 
что очень важно в наших погодных условиях.

Добавьте сюда отсутствие запаха, токсичности, 
летучих органических веществ и легковоспламеняю-
щихся растворителей. Это позволяет работать с ма-
териалом без риска для здоровья даже в закрытых 
помещениях. Нанесенное покрытие представляет 
собой единую бесшовную мембрану. Покрытие эла-
стичное (до 1500%), практически неподвержено меха-
ническим деформациям и абсолютно водо-, паро- и 
газонепроницаемо.

– КАК ДОЛГО мОЖЕТ СЛУЖИТЬ ТАКАя ГИДРО-
ИЗОЛяЦИя?

– Резинобитумное покрытие, выполненное ма-
териалами фирмы Cantex Coatings, сохраняет свои 
свойства более 25 лет при постоянном воздействии 
температурных перепадов, уФ лучей, химических ве-
ществ.

Беседовал 
Андрей ЛЕТяГИн

ООО «СПЕЦИАЛЬныЕ ПРОмышЛЕнныЕ ПОКРыТИя»
196084, г. Санкт-Петербург, наб. Обводного канала, д. 92

тел./факс: +7 (812) 373-43-74, м.т.: +7 (931) 310-32-70
e-mail: mail@spinco.info, 
www.spinco.info
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Серия продуктов woodGuard – идеально предот-
вращает порчу дерева.

Исключительная эффективность средств серии 
WoodGuard  делает их идеальными для использования 
как снаружи, так и внутри помещений на любых видах го-
ризонтальных и вертикальных деревянных поверхностях. 
Основа, обработанная средствами из серии WoodGuard, 
не стареет, устойчива к уФ лучам, упрощает последую-
щий уход и позволяет сохранить новый и чистый вид де-
рева намного дольше.

В отличие от лаков и лазури, средства WoodGuard – 
это пропитывающие средства, которые не отшелушива-
ются, не образовывают пузырей и не желтеют со време-
нем. 

Средства серии WoodGuard проникают в глубину каж-
дого волокна и обеспечивает полную защиту от воды, 
жира и пятен; при этом, не меняя структуру древесных 
волокон, а используя специальные продукты из серии 
WoodGuard Color с одновременной защитой, возможно 
также придать древесине оттенок. 

Продукты из серии woddGuard – это оптимальное 
решение для защиты дерева.  

Основные причины выбрать средства серии 
WoodGuard:
• Защита от преждевременного старения дре-
весины: 
Благодаря высокой устойчивости к уФ-лучам средства 

нА ПРОТяЖЕнИИ 20 ЛЕТ ФРАнЦУЗСКАя КОмПАнИя GuArd INdustrIe ИЗГОТАВЛИВАЕТ ИннОВАЦИОнныЕ И КА-
ЧЕСТВЕнныЕ СРЕДСТВА ДЛя ЗАщИТы, ДЕКОРА ОБРАБОТКИ И ОЧИСТКИ РАЗЛИЧных ПОВЕРхнОСТЕй,  БЛАГО-
ДАРя ПОСТОянным ИнВЕСТИЦИям В РАЗВИТИЕ ТЕхнОЛОГИй.

Представляем Вам новые инновационные продукты Guard Industrie для защиты древесины и очистки 
от бетона различных поверхностей:

серии WoodGuard препятствуют преждевременному ста-
рению древесины.  
 •  Гарантия гидрофобности более 10 лет:
Средства WoodGuard проникают вглубь волокон древесины 
и препятствуют проникновению воды. Таким образом они 
ликвидируют вредные воздействие от контакта с влагой: 
вздутие древесины и, например, органическое образование 
мхов и лишайников. Средства серии WoodGuard имеют де-
сятилетнюю гарантию стойкости гидрофобного эффекта!
• Олеофобность:
Средства серии WoodGuard препятствуют проникновению 
пятен (масляные, жировые и атмосферные загрязнения) 
и упрощают уход.
• Декорирование: 
Продукты из серии WoodGuard Color позволяют одновре-
менно защитить деревянные поверхности и придать им 
оттенок.
• Перманентная защита от граффити:
Средства из серии WoddGuard  замедляют проникнове-
ние чернил граффити в структуру древесных волокон и 
защищают поверхность от вандалов. 
• Простота использования:
Для работы со средствами WoodGuard не требуется специ-
альное обучение. Средства уже готовы к использованию. 
• эко-концепция:
Средства серии WoodGuard производятся на основании 
эко-концепции и являются безвредными для человека и 
окружающей среды.

®
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Более подробную информацию о новых инновационных продуктах Guard Industrie 
 Вы можете получить обратившись в филиал компании Guard Industrie в России и СнГ – 

компанию «Гард Индастри Восток»: Тел./факс: (812) 314-78-95, 938-06-35, 956-06-37, 
email: info@guardindustrie.ru 

или на сайте : www.guardindustrie.ru

BioDecap’BetonGuard – растворитель/очиститель 
бетона высшего качества – поливалентное средство, 
позволяющее удалить остатки цемента и бетона на 
всех строительных оборудованиях (бункеры для бето-
на и цемента, бетоносмесители, спецтехника, литей-
ные формы и т.д.)

BioDecap’BetonGuard – это плод тесного сотрудни-
чества Guard Industrie и ряда профессионалов бетонной 
промышленности, специализирующихся на производстве 
готовых бетонов. Этот очиститель разработан в соот-
ветствии с требованиями пользователей по вопросам 
безопасности во время нанесения, эффективности, его 
воздействия на окружающую среду и ухода за обрабаты-
ваемой поверхностью.

Bio Decap’BetonGuard – это альтернатива опасным 
очистителям. Сегодня в бетонной промышленности для 
очистки чаще всего используется средства, в состав ко-

®

торых входят  опасные кислоты (соляная, фосфорная, 
и т.д.). Их использование – это проблема с точки зрения 
безопасности пользователя, воздействия на окружающую 
среду и порчи материала. 

BioDecap’Beton представляет собой смесь, приготов-
ленную на синтезе молекулы, которую можно встретить 
в натуральном виде, что гарантирует безопасность при 
нанесении средства.

Основные причины выбрать BioDecap’BetonGuard:
 •  полная безопасность при применении;
 •  безвреден для всех типов поверхностей (в 
том числе сталь, стекло и алюминий);

 •  эффективность без негативного воздействия 
на материал. не вызывает коррозии;

 •  биоразлагаемость 90%;
 •  не огнеопасно и не испаряется;
 •  прост в обращении.



Перед вами – цветочный магазин, устроенный после 
реконструкции в подвале многоквартирного жилого дома 
старой постройки. 

До начала ремонтно-восстановительных работ  необ-
ходимо получить в БТИ паспорт объекта, в котором отра-
жены все параметры рассматриваемого помещения. На 
основе этих данных создается эскизный проект, который 
нужно завизировать в  соответствующих  инстанциях. За-
тем приходит черед разработки Технических условий (Ту) 
– проектирование инженерных коммуникаций является 
обязательным этапом.  Согласно техническим требовани-
ям проектируется электрификация объекта, система ка-
нализации, водоснабжения, отопления, подачи воздуха и 
кондиционирования. 

Одним из главных гигиенических требований, предъ-
являемых государственными органами ко всем объектам 
строительства, является качественная вентиляция. В со-
ответствии с установленными нормами, в помещениях, 
предназначенных для занятий спортом,  необходимо обе-
спечить приток  свежего  воздуха  в объёме 60-90 куб.м/ч 
на одного человека  при температуре + 18-20 °С.  Прину-
дительная  вентиляция  позволит  значительно увеличить 
коэффициент полезного действия системы вентиляции 
в целом.    Система принудительной вентиляции имеет в 
своем составе механические устройства (вентиляторы), 
обеспечивающие подачу воздуха независимо от внешних 
природных факторов, в нужном количестве и с заданной 
скоростью перемещающие воздух в определенную зону 
помещения. При этом  такой фактор, как планировка под-
вала, уже не будет иметь решающего значения, что очень 
удобно для воплощения архитектурных замыслов проек-
тировщика. кроме того, использование принудительной 
вентиляции с механическим побуждением дает возмож-
ность осуществлять предварительную очистку и обработку 
привходящего воздуха, что особенно актуально для поме-
щений, в которых постоянно находятся люди. Так же в ин-
терьере предусмотрены встроенные кондиционеры, спря-
танные в гипсокартонных конструкциях, для поддержания 
оптимального климата помещения.

кроме того, в соответствии со строительными нормами 

ИЗ-ЗА ПЕРИОДИЧЕСКИх  ЗАТОПЛЕнИй  ГРУнТОВымИ 
ВОДАмИ,  ПРОТЕЧЕК КОммУнИКАЦИй   ПОДВАЛЬныЕ  ПО-
мЕщЕнИя  БОЛЬшИнСТВА  ЖИЛых ДОмОВ  нУЖДАЮТСя В 
КАПИТАЛЬнОм РЕмОнТЕ.  РЕнОВАЦИя нЕОБхОДИмА ПОД-
ВАЛАм, ТАК КАК ОБЕСПЕЧИВАЕТ БЕЗОПАСнОСТЬ ЗДАнИй, 
ЗАщИщАя ОТ РАЗРУшЕнИя БЕТОнныЕ И ЖЕЛЕЗОБЕТОн-
ныЕ КОнСТРУКЦИИ.

КРОмЕ ТОГО, ЗАГЛУБЛЕнныЕ  ПОмЕщЕнИя  ПОСЛЕ ПРО-
ВЕДЕнИя СООТВЕТСТВУЮщИх РЕмОнТнО-ВОССТАнОВИ-
ТЕЛЬных РАБОТ мОГУТ ПРИнОСИТЬ КОммЕРЧЕСКУЮ ПОЛЬ-
ЗУ.  В нАшЕй РУБРИКЕ, ПОЛЮБИВшЕйСя ЧИТАТЕЛям, мы 
ПРОДОЛЖАЕм ПРЕДСТАВЛяТЬ ТЕмАТИЧЕСКИЕ ПРОЕКТы 
ОСВОЕнИя ПОДВАЛЬных ПОмЕщЕнИй В ЖИЛых ЗДАнИях 
ТИПОВых СЕРИй.
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СНиП 2.04.05-91*, подземные сооружения и помещения 
без естественной вентиляции нуждаются в оснащении си-
стемами дымоудаления. Это специальная управляемая 
автоматически либо вручную техническая система при-
точно-вытяжной вентиляции, основная задача которой – 
обеспечение  условий для безопасной эвакуации людей в 
случае возникновения пожара на объекте.

Серьезное внимание при создании проекта рекон-
струкции уделяется электроснабжению, тем более, что 
заложенных изначально мощностей, как правило, недо-
статочно. Освещение подвальных помещений проекти-
руют в  соответствии с нормами освещенности  обще-

Входная группа

Романтика старинных улочек



ся «Скрепа М500 ремонтная», должны быть шероховаты-
ми. Защитный слой бетона вокруг арматуры, подвержен-
ной процессам коррозии, следует обязательно удалить 
вокруг всего сечения арматуры. После герметизации при-
мыканий, трещин, вводов коммуникаций,  а также проведе-
ния ремонтных работ с использованием состава «Скрепа 
М500 ремонтная», производится  обработка всех бетонных 
поверхностей подвального помещения с использованием 
материала проникающего действия «Пенетрон».

По окончании восстановительных работ начинается 
внутренняя отделка помещения.

В представленном проекте использовался эффектный 
изобразительный прием: «экстерьер внутри интерьера». 
Для создания иллюзии французской улочки в интерьере 
использована фреска с изображением старинного евро-
пейского дома. Благодаря фреске в помещении торгового 
зала появляется дополнительная перспектива,  возникает 
ощущение небольшой  рыночной  площади, где можно при-
обрести только что срезанные цветы. Телега, стоящая у 
кассы, стилизованной под торговый прилавок, деревянные 
бочки, уличные фонари с витиеватым кованым орнамен-
том, фальш-окна с деревянными рамами и коваными подо-
конниками дополняют впечатление.
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Торговый зал

белоусова олеся 
тел.: 8-922-292-16-07

авторы Проекта:

e-mail:  elos-design@yandex.ru

елисеев Сергей 
тел.: 8-922-144-83-66

ственных и административных зданий – от этого зависит 
здоровье людей, сопротивляемость стрессам, усталости, 
физическим и умственным нагрузкам. 

Также реконструкция подвального помещения предус-
матривает создание фасадной группы, обязательную орга-
низацию второго выхода и устройство окон.

Рабочий проект включает в себя генеральный план, ар-
хитектурные, технологические и конструктивные  решения. 
В соответствии с ним будут проводиться работы по рекон-
струкции подвального помещения. 

После окончательного утверждения всех документов 
можно приступать к ремонтным работам и восстановле-
нию гидроизоляции подвала с применением материалов 
проникающей гидроизоляции системы Пенетрон, а также 
материала «Скрепа М500 ремонтная».

Перед проведением  работ следует откачать воду из за-
топленного подвала. Далее нужно удалить разрушенный 
бетон. Бетонная основа перед нанесением материалов  
«Пенетрон» и «Скрепа М500 ремонтная» должна быть 
структурно прочной и чистой. По всей длине трещин, швов, 
примыканий, вводов коммуникаций необходимо выполнить 
штрабы «П»-образной конфигурации. Для заполнения 
штраб применяется раствор шовного безусадочного ма-
териала «Пенекрит», обладающего высокой маркой по 
водонепроницаемости. Для восстановления разрушенно-
го бетона применяется состав «Скрепа М500 ремонтная». 
Для улучшения адгезии поверхности, на которые наносит-



пО ДОрОгам 
среДневекОвья

В настоящее время выбор тротуарной плитки очень 
широк. Для владельцев загородных коттеджей троту-
арная плитка выпускается толщиной 45 мм. По пока-
зателям прочности она оптимально подходит для заго-
родных домовладений, выдерживая и большой джип, и 
интенсивное движение пешеходов. Тротуарная плитка 
толщиной 60 мм специально разработана для мест с 
повышенной нагрузкой.

Фирма «Майя» представляет одну из своих новинок 
– тротуарную плитку «Средневековая», со стилизацией 
под булыжную мостовую.

Такую плитку изготавливают вибролитьевым ме-
тодом с помощью специальных форм. Выступающая 
лицевая поверхность плитки выглядит как грубо тесан-
ный природный камень, квадратной или прямоуголь-
ной формы, со слегка сглаженным рельефом, как если 
бы по нему ходили веками. Мощение средневековой 
тротуарной плиткой очень удобно, так как ее литое ос-
нование имеет ровные грани. Соблюдение технологии 
укладки с устройством гравийно-песчаного основания, 
создание водоотводов, разметки и выравнивания по-

зволит эксплуатировать дорожное покрытие в течение 
нескольких десятков лет без ремонта. Различная дли-
на плитки позволит выложить территорию, придав ей 
некоторую индивидуальность.

Средневековая тротуарная плитка отражает по-
следние модные тенденции в этом направлении. Же-
лание вернуть традиции, прикоснуться к истории и 
ощутить близость природы – всему этому может спо-
собствовать дизайн дорожного покрытия в стиле евро-
пейской средневековой мостовой.
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БЛАГОУСТРОйСТВО ТЕРРИТОРИй ЗАГОРОДных ДОмОВЛАДЕнИй ГОД ОТ ГОДА ПРИнИмАЕТ нОВый ОБЛИК. 
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долговременная гидроизоляция статичных 
и подвижных трещин бетонных, каменных, 
кирпичных конструкций;
высокая адгезия к бетону, металлу, пластику;
эффективное заполнение пустот;
образование высокоэластичного материала 
после полимеризации;
применение в сухих и влажных конструкциях

устранение напорных течей;
заполнение волосяных трещин и микропустот;
вспенивание при контакте с водой и водными 
растворами;
укрепление грунта
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